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Дети в школу не пойДут?

«орловские новости»: в облсовете мэра парахина назвали 
политическим импотентом и пригрозили административкой

На сегодняшней сессии облсовета 
(27 июня 2023 г. – Прим. ред.) депутаты 
вновь подняли темы игнорирования топ-
чиновниками посещения сессий парла-
мента, а также заминок, возникших с реа-
лизацией программ наказов избирателей. 
В обеих проблемах некоторые депутаты 
обвинили действующего орловского гра-
доначальника Юрия Парахина.

Напомним, областные депутаты подо-
зревают городские власти в искусствен-
ном создании проблем депутатам с выпол-
нением их обязательств перед избирателя-
ми. Также на каждой сессии и практически 
на каждом заседании комитетов облсове-
та регулярно звучат раздражённые вопро-
сы о том, почему первые лица области и го-
рода не хотят прийти к депутатам и лично 
пообщаться.

«Есть применительно к гражданину Па-
рахину русская поговорка: «Если человек 
не может, он ищет сто причин, чтобы это-
го не делать». Вся проблема в Парахине. 

Не будет Парахина — не будет проблем. 
Он ищет причины, чтобы не делать, пото-
му что он не может, он — политический им-
потент», - высказал своё мнение Виталий 
Рыбаков.

Его политический соратник Евгений Ко-
согов был более сдержан в высказываниях, 
но также негативно оценил роль мэра в от-
ношениях между законодательной и испол-
нительной ветвями власти:

«Мэра Парахина здесь нет. Он проигно-
рировал просьбу столь высокого собрания о 
посещении областного совета. Это говорит, 
на мой взгляд, о презрительной позиции мэ-
ра города», - предположил депутат.

По мнению Косогова, решением пробле-
мы был бы поиск другой должности, «менее 
критичной для него и для всех». В частно-
сти, народный избранник вспомнил време-
на губернатора Козлова, когда нынешний 
орловский градоначальник занимал долж-
ность вице-губернатора по финансам. Косо-
гов предложил поговорить «по-хорошему» 
с мэром и найти ему другую должность. А 

заодно и заступился 
за однофамильцев 
мэра:

«Эта фамилия, 
Парахин, известна, 
наверное, в ЦФО. 
Уже даже у знако-
мых по фамилии 
Парахин проблемы. 
А Парахиных здесь 
пол-Орловской об-
ласти. Люди-то не 

виноваты, что у них 
фамилия Парахин».

Спикер регио-
нального парламента предложил коллегам 
заслушать доклад Юрия Парахина о реа-
лизации наказов орловских избирателей 
в основной повестке следующей сессии, 
что должно заставить мэра лично посетить 
депутатов:

«Вот тогда они не отвертятся!» - предпо-
ложил Музалевский.

Также председатель облсовета рассказал 

о своём поручении, данном правовому 
управлению, о подготовке законопроекта, 
устанавливающего административную от-
ветственность за неявку на сессию и невы-
полнение поручений областного совета.

«Другого я уже пути не вижу. Уговари-
вать мы никого не собираемся. Депута-
ты представляют в первую очередь жите-
лей Орловской области. А у нас по Консти-
туции народ управляет», - заявил Леонид 
Музалевский.

От редакции «ОС»:
Заметим, сессии облсовета и заседа-

ния профильных комитетов игнорирует 
не только мэр Парахин. Этим «грешат» и 
губернатор Клычков, и его подчиненные – 
в первую очередь заместители. Такая пре-
небрежительная позиция по отношению 
к депутатам не раз становилась предме-
том обсуждения на заседаниях облсовета. 
Июньское заседание не стало исключением. 
Подробности с сессии читайте в следую-
щем номере «Орловской среды-плюс».

- Срок сдачи очередного орловского долгостроя – шко-
лы на улице Зеленина в микрорайоне Алроса – переносит-
ся в очередной раз. И, по всей вероятности, к обещанному 
1 сентября школа так и не будет сдана, - с таким заявлени-
ем депутат Виталий Рыбаков выступил в своем видеоро-
лике, опубликованном на странице депутата ВКонтакте 
и на канале YouTube. Заявление имеет под собой основа-
ния: во-первых, ответ начальника УКХ города Орла Мак-
сима Лобова, который тот дал на вопрос Рыбакова на за-
седании профильного комитета Орловского облсовета. 
А во-вторых, собственные наблюдения депутата во вре-
мя его последнего визита на печально известный объект.

- В СМИ товарищ Клычков заявлял, что школа будет сда-
на к 1 сентября. Скажите нам, депутатам, 1 сентября 2023 
года школа будет сдана в эксплуатацию или нет? – по-
интересовался Рыбаков у Лобова на заседании комитета 
облсовета.

- Стремиться будем, но я такой гарантии от себя лично 
не дам, - осторожно ответил начальник УКХ.

- Честность чиновников вызывает уважение, - проком-
ментировал Виталий Рыбаков, - но не снимает с них ответ-
ственности за очередной срыв реализации национально-
го проекта «Образование». Но не все чиновники одинако-
во честны. Так, в начале июня чиновники Парахина четко 
обозначили, что очередной перенос сроков связан лишь 
с задержкой поставок оборудования для столовой. Что 

оказалось откровенной очередной ложью. 
- В середине июня я лично посетил строительную пло-

щадку и, к сожалению, констатирую: деньги подрядчику 
выплачены в полном объеме. Произошло очередное повы-
шение цены контракта, но при этом предстоит еще очень 
большой объем работ, - рассказал Рыбаков. – И я не уве-
рен, что 1 сентября и даже 1 октября этот объект может 
быть сдан в эксплуатацию. 

Несмотря на заверения товарища Клычкова о личном 
контроле, все сроки уже сорваны. А в здании до сих пор 
частично отсутствует половая плитка, потолки, освещение, 
двери и сантехника. Сразу отмечу, что необходимые това-
ры и материалы на строительной площадке отсутствуют. 
Также возникли вопросы и к качеству выполняемых ра-
бот, - сообщил депутат. 

Как отметил Виталий Рыбаков, приемочной комиссии 
следует обратить внимание на качество фасадов здания 
школы. Далеки от завершения и работы по благоустрой-
ству пришкольной территории. По словам представителя 
подрядчика, на территории будущей школы идет процесс 
озеленения, укладывается тротуарная плитка, обустраива-
ются площадки для отдыха и мероприятий. Срок заверше-
ния работ – 1 августа. 

- Еще в апреле этого года глава региона Клычков, обра-
щаясь к своему протеже Парахину, просил не подвести и 
сдать объект в срок, но результат мы видим сами. Система 
по реализации национальных проектов, которую выстроил 
Клычков, на деле оказалась провальной. Стабильно проис-
ходят только перенос сроков и увеличение цены контрак-
та, - отметил Виталий Рыбаков. 

- В этом году вице-премьер Татьяна Голикова призвала 
исключить практику переноса сроков строительства школ, 
так как это подрывает исполнение поручений президента. 
Как будет оправдываться товарищ Клычков перед феде-
ральным центром? И с каким багажом он собирается идти 
на новый срок – большой вопрос. А вот поддержку жите-
лей, о которой говорил на встрече с главой региона прези-
дент Владимир Путин, в микрорайоне Алроса Клычков точ-
но не получит, - заявил депутат. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ:
Как сообщил во вторник портал «ОрелТаймс», по-

прежнему остается неясным, когда откроется для посети-
телей еще один долгострой, также возводившийся в рам-
ках нацпроекта – детская поликлиника в городе Ливны.

«Такой вывод можно сделать из диалога, состоявшего-
ся в официальном аккаунте губернатора Клычкова, между 
орловчанкой и региональным депздравом.

«Ну когда же в Ливнах откроют детскую поликлинику?»  
— обратилась к власти женщина.

В депздраве неожиданно заявили, что точных сроков от-
крытия назвать невозможно. 

«Сейчас идёт лицензирование объекта и получение всех 
необходимых разрешений от надзорных ведомств, а также 
закупка оборудования и мебели для медучреждения. Как 
только все эти этапы удастся завершить, поликлиника от-
кроет свои двери для пациентов. К сожалению, точных сро-
ков назвать невозможно, т.к. скорость каждого этапа зави-
сит от того, насколько оперативно сработает каждое ведом-
ство», — гласит ответ депздрава.

Напомним: детскую поликлинику в Ливнах подрядчик 
ООО «Авилон» должен был сдать ещё в 2021 году. Не слу-
чилось. В марте 2023 года руководитель департамента здра-
воохранения Игорь Петчин сообщил, что поликлиника бу-
дет сдана 31 мая 2023 года. Добавив, что 72 млн рублей, не-
обходимых для её укомплектования оборудованием, реги-
он будет просить у федерального центра. 

Отметим: 15 марта 2023 года финансирование объек-
та «Строительство детской поликлиники в г. Ливны» бы-
ло увеличено за счёт средств областного бюджета на сум-
му 79,59 млн рублей за счёт уменьшения финансирования 
объекта «Школа на 1225 учащихся по ул. Зеленина в г. Ор-
ле», - пишет издание.

https://oreltimes.ru/news/obshhestvo/orlovskij-
depzdrav-ne-smog-nazvat-srokov-otkrytija-detskoj-
polikliniki-v-livnah/ 

Видеоролики смотрите  на странице 
Виталия РыбакоВа  
Вконтакте и на 
канале Ютуб. 
QR-коды для входа:

Евгений
КОСОГОВ

В ТЕМУ:
- Конечно школа распахнёт однажды двери.
Здесь неуместен, даже груб вопрос «Когда?»
Мы губернаторским контролям тупо верим
С тех самых пор, как у нас чалилась «Беда».

Сменились Врунгели, но так же на контроле
Титаник, мост, вот и со школой всё путём.
Отчёты есть, и не играет главной роли,
Какие бабки слиты, то есть что почём.

Не в деньгах счастье, ясен пень, ещё добавят.
Кто, где, когда - опять вопрос для знатоков.
Ведь горожане даже спрашивать не в праве
Про состояние поместных кошельков.

Литературная столица! Писаниной
Зарыты по уши чинуши всех мастей.
Откроют школу или нет - им всё едино,
А год за годом над отчётами потей.
    Клава Шифер

Виталий РЫБАКОВ
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«Работать пРидут не все»: 
причины и следствия кадрового 
голода в орловской медицине

На прошлой неделе депутаты Ор-
ловского облсовета обратились к 
проблеме кадрового обеспечения 
орловских больниц и поликлиник. 
Почему в регионе, где есть свой ме-
дицинский институт и свой же мед-
колледж, возник острый дефицит 
врачей и среднего медицинского 
персонала? Об этом депутаты гово-
рили на выездном заседании коми-
тета по здравоохранению, которое 
прошло 21 июня в Орловском базо-
вом медицинском колледже.

Как сообщил участникам заседа-
ния директор колледжа Антон Труфа-
нов, сегодня в учебном заведении об-
учаются более 1800 студентов по пяти 
специальностям среднего медицин-
ского образования: сестринское де-
ло, акушерское дело, лечебное дело, 
фармация, лабораторная диагности-
ка. В этом году из стен колледжа вы-
йдут 407 специалистов, но далеко не 
все из них придут работать в больни-
цы и поликлиники области. 

Как сообщает пресс-служба облсо-
вета, по словам Труфанова, «часть 
выпускников идёт получать дальней-
шее образование в высших учебных 
заведениях, часть же студентов после 
получения диплома в погоне за бы-
строй прибылью идут работать в ин-
дустрию красоты. Кроме того, опла-
та труда медиков Орловской области 
ниже, чем в более крупных регионах.

При этом «примерно 25% идут 
дальше в вузы, 10% - на службу в ар-
мию, остальные идут в медицину, но 
не все в Орловскую область. Очень 
часто выпускники отправляются ра-
ботать в Москву, в Санкт-Петербург 
или Калининград.

Аналогичная картина и в медицин-
ском институте. Здесь вообще поло-
вина студентов-медиков – иностран-
цы, которые вряд ли после получения 
дипломов станут работать в орлов-
ских больницах.

Так, по информации директора ме-
дицинского института ОГУ Ирины 
Снимщиковой, институт ведет обра-
зовательную деятельность по 24 на-
правлениям, в настоящее время в 
нём обучаются почти 3,5 тысячи сту-
дентов, ординаторов, аспирантов из 
42 стран. Более 50% составляют ино-
странные студенты.

«Хочется отметить, что часть этих 
студентов хотят в дальнейшем рабо-
тать на территории нашего регио-
на. А 25 студентов хотят заключить 
контракт с Министерством обороны, 
чтобы в последующем стать гражда-
нами Российской Федерации», — по-
яснила Ирина Снимщикова.

Свой взгляд на проблему кадрово-
го голода в орловских медучреждени-
ях изложил и руководитель областно-
го депздрава Игорь Петчин.

«Он отметил, что расчётное коли-
чество медицинского персонала пря-
мо пропорционально зависит от чис-
ленности населения региона, кото-
рое сегодня уменьшается, - сообщает 
пресс-служба Орловского облсовета. 
- Также Игорь Васильевич назвал не-
сколько основных моментов, за счёт 
чего произошло уменьшение количе-
ства медицинского персонала:

— пандемия коронавируса — мно-
гие медики пенсионного возраста не 

решили рисковать своим здоровьем;
— внедрение нового подхода не-

прерывного медицинского образо-
вания и аккредитация специалистов 
— медики предпенсионного и пен-
сионного возраста, которые не уме-
ли работать на компьютерах, также 
уволились;

— изменение расчета  пенсий. 
Многие уволились, чтобы им пере-
считали пенсию, но в итоге 40% при-
няли решение не возвращаться.

В целом, на 16 июня 2023 года об-
щая численность врачей-специали-
стов, работающих в государственных 
медицинских учреждениях Орлов-
ской области, составляет 2674 чело-
века, средних медицинских работни-
ков — 6665 человек.

Обеспеченность врачами-специ-
алистами в учреждениях здравоох-
ранения региона составляет 38,2%, 
в 2022 году — 37,5%, в 2021 году 
— 38,9%».

Интересно, что, например, пред-
ставитель независимого профсоюза 
медработников «Действие» Дмитрий 
Серегин, в отличие от Игоря Петчи-
на, смотрит на проблему дефицита 
кадров с другой точки зрения и на-
зывает ее, так сказать, системные 
причины.

«Как понять, почему плохо ока-
зывается медицинская помощь? – 
пишет Серегин на своей странице 
ВКонтакте. - Я задаю проверочные 
вопросы:

1. Почему медицинская помощь не-
качественная? - Потому что медра-
ботников мало, и они устают/выго-
рают/хамят и прочее.

2. Почему медработников мало? - 
Потому что низкие зарплаты, намно-
го ниже даже соседей по регионам.

3. Почему медработники хамят/
проявляют безразличие? - Синдром 
профессионального выгорания.

4.  Почему синдром профессио-
нального выгорания? - потому что 
большинство работает в  полтора 
раза больше НОРМЫ труда - берут 
себе дополнительные ставки, потому 
что на одну ставку прожить очень тя-
жело. Зарплата выше, но как вы от-
неслись бы к оперирующему хирур-
гу, который за двое суток спит толь-
ко 8 часов?

4. Почему зарплаты маленькие и 
люди вынуждены жить на работе?

Больницы не выполняют план по 
больным (да, такой есть) и получают 
меньше денег от страховых частных 
организаций.

Меньше денег - меньше возмож-
ностей платить зарплату, оплачивать 
счета за коммунальные услуги, заку-
пать оборудование или расходные 
материалы.

Это загоняет больницы в серьез-
ные долги.

Они начинают экономить - угадай-
те, на чем?

В том числе и на заработной плате.
А далее смотрите выше…»
Как видим, и директор медколлед-

жа, и профессионал-медик говорят 
об одном: главная причина кадрового 
голода – низкие зарплаты медиков. 
Их повышение – вопрос желания и 
возможностей региональной власти. 
Которая, увы, пока остается безраз-
личной к очевидной дискриминации 
орловских медработников по сравне-
нию с коллегами из других регионов.

Комментирует депутат 
Орловского областного совета, 
член комитета 
по здравоохранению 
Алина ВОрОПАеВА:
- Проблема кадрового обеспечения 

в медицине стоит очень остро повсе-
местно. К сожалению, денежный во-
прос является краеугольным в этой 
ситуации.  

В нашем регионе массовый отток 
специалистов начался еще с объе-
динения Орла и Орловского района 
– оптимизировали 
районную больни-
цу, люди потеряли 
сельские надбавки 
и переехали в сто-
лицу. Осуждать ме-
диков, поехавших 
в большие города 
за деньгами, слож-
но. Столичные го-
спитали предлага-
ю т  с п е ц и а л и с т а м 
б о л ь ш и е  п о  п р о -
винциальным мер-
кам зарплаты.  

Но здесь важна 
не только зарпла-
та – в столичных больницах врачи, 
как правило, работают в более ка-
чественных условиях, более защи-
щены, с полным запасом медика-
ментов и доступом к современному 
оборудованию.  

Нехватка врачей отражается не 
только на доступности, но и на ка-
честве оказываемой медицинской 
помощи.  

Необходимо полностью пересма-
тривать систему оплаты работы вра-
чей, чтобы сохранить их на местах. 
Решение необходимо принимать уже 
сегодня. Если ничего не менять в си-
стеме, мы придем к тому, что часть 
медиков уедут в столицы, а часть – 
просто уйдут из профессии.

Алина
ВОрОПАеВА
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30 июня 2023 года исполняется ров-
но два года с тех пор, как Следственное 
управление Следственного комитета 
России по Орловской области предъя-
вило обвинение мэру Орла Юрию Па-
рахину. FLB.ru было первым СМИ, со-
общившем об этом. Юрий Николаевич 
Парахин стал обвиняемым в злоупотре-
блении должностными полномочиями, 
повлёкшем тяжкие последствия (ч. 3 ст. 
285 УК РФ). Это преступление относит-
ся к категории тяжких и предусматри-
вает лишение свободы на срок от 3 до 10 
лет. Мэру была избрана мера пресече-
ния – подписка о невыезде с запретом 
определённых действий. За полтора ме-
сяца до этого в связи с возбуждением 
уголовного дела было приостановлено 
его членство в партии «Единая Россия», 
а сам он исчез из списков регионально-
го политсовета.

Обвинение в тяжком преступлении 
было предъявлено орловскому мэру в 
тот период, когда исполняющим обя-
занности руководителя СУ СК России 
по Орловской области был полковник 
юстиции Виталий Чванов. Конечно же, 
решение принимал не он один: в неофи-
циальном межведомственном совеща-
нии, призванном определить судебную 
перспективу дела, кроме него участво-
вали тогдашний прокурор Орловской 
области Владислав Малкин и первый 
заместитель председателя Орловского 
областного суда Александр Курганов. 
Дело было признано имеющим стопро-
центную судебную перспективу.

Любопытный факт: насколько нам 
известно, Виталий Чванов принял реше-
ние о возбуждении уголовного дела без 
согласования с центральным аппаратом 
СКР. Но никаких оргвыводов в отноше-
нии него не последовало, и в декабре 
2021 года он стал первым заместителем 
ГСУ СК России по Московской области, 
то есть отправился на повышение. Был 
повышен и зампред Орловского облсу-
да Александр Курганов, ставший пред-
седателем Брянского областного суда. 
Не понизили и Владислава Малкина, 
направив его работать в более крупный 
регион – Владимирскую область.

11 октября 2021 года, через неделю 
после президентского указа о назначе-
нии руководителем орловского управле-
ния СК Петра Юдина, работавший всю 
жизнь в Мордовии полковник юстиции 
прибыл в Орёл. А ещё через два месяца, 
после непростых согласований, 19 дека-
бря 2021 года мэру Орла Юрию Парахи-
ну было предъявлено обвинение по той 
же статье, но уже «в окончательной ре-
дакции». На языке прокуроров, судей и 
следователей это означает, предвари-
тельное следствие закончено, обвини-
тельный акт согласован и должен быть 
передан в прокуратуру. После утверж-
дения прокурором акт становится обви-
нительным заключением и передаётся 
вместе с уголовным делом в суд.

Руководитель СУ СК России по Ор-
ловской области Пётр Юдин

С тех самых пор (с 19 декабря поза-
прошлого года) Следственное управле-
ние Следственного комитета России по 
Орловской области отказывается пере-
давать согласованный обвинительный 

акт в прокуратуру. Более того, следо-
ватели дважды пытались прекратить 
уголовное преследование в отношении 
Юрия Парахина, а потом несколько раз 
предлагали прокуратуре сделать един-
ственным обвиняемым не мэра, а его 
подчинённого — стрелочника Вячесла-
ва Селютина, который был не против 
взять вину на себя. Подробности раз-
вала уголовного дела тщательно скры-
ваются руководством СУ СК России по 
Орловской области со ссылкой на пре-
словутую «тайну следствия».

Ситуация возникла более чем двус-
мысленная. В регионе, наверное, не 
осталось людей, которым не известно, 
как мэр Орла, будучи в 2018 году главой 
Орловского района, подписал акты о вы-
полненных в рамках муниципального 
контракта ООО «СтройАвтострада» ра-
ботах по ремонту дорожного покрытия 
и справку об их стоимости. Но по факту 
эти работы стоимостью в 14 с лишним 
миллионов рублей были проведены не 
на обозначенных в контракте улицах Бу-
гристой и Свободы, а на улице Мира, ко-
торая (с продолжением на построенной 
тем же ООО ул. Никольской) соединяла 
два особняка, в одном из которых про-
живает сам мэр, а в другом – его близ-
кие родственники.

Злоупотребление должностными пол-
номочиями со стороны Парахина было 
выявлено ещё весной 2020 года во вре-
мя проведённой по поручению област-
ной прокуратуры проверки. Специаль-
но для FLB.ru по поручению прокурора 
Орловской области была подготовлена 
соответствующая справка, хранящаяся 
в редакционном архиве. В ней делался 
вывод о необходимости вынесения мо-
тивированного постановления о при-
влечении Парахина Ю.Н. к уголовной 
ответственности. Само постановление 
было направлено в адрес руководите-
ля СУ СК России по Орловской области 
А.П. Щурова 15 мая 2020 г.

За несколько лет была собрана се-
рьёзная доказательная база, вывере-
ны все детали, допрошены обвиняемые, 
свидетели и иные лица, имеющие отно-
шение к делу. Но расследование вдруг 
встало. И не просто встало, ему был дан 
обратный ход. С одной стороны, созда-
валась видимость якобы необходимо-
го дополнительного расследования, с 
другой, насколько нам известно, прак-
тически никаких реальных следствен-
ных действий, направленных на пере-
дачу практически уже согласованного 
в декабре 2021 года обвинительного ак-
та в прокуратуру и суд, не проводилось. 
А действия, ведущие к развалу уголов-
ного дела, прикрывались «тайной след-
ствия». И не исключено, что эта «тайна» 
некоторым образом распространяется и 
на доклады руководителя СУ СК России 
по Орловской области Петра Юдина, ко-
торые он направляет по «делу Парахи-
на» в центральный аппарат СКР. Воз-
можно ли такое? История подсказыва-
ет, что вполне…

Мой, к сожалению, ныне покойный 
товарищ Владимир Иванович Маркин, с 
которым мы дружили ещё с начала 80-х, 
уже будучи генерал-майором юстиции и 
руководителем Управления взаимодей-
ствия со СМИ СКР, рассказывал мне:

«Представляешь, по поручению 
Председателя я запрашиваю в одном из 
наших региональных управлений ин-
формацию по конкретному вопросу. 
Мне приходит ответ, что следователь 
«не считает возможным озвучивать ин-
формацию по находящемуся в его про-
изводстве делу».

Рассказывал он об этом как об из ряда 
вон выходящем случае, который имел не 
самые благоприятные последствия для 
руководства того самого управления. 
Ситуация с делом мэра Орла, которое 
было возбуждено весной 2021 года, по 

которому обвинение было предъявле-
но два года назад, которое является са-
мым резонансным делом коррупцион-
ной направленности в регионе, как нам 
представляется, именно такая. На наш 
взгляд, в данном случае «тайна след-
ствия» действует не только для жителей 
Орловщины, депутатов и СМИ…

ПОЧЕМУ ПОЛКОВНИК ЮДИН 
НЕ ХОЧЕТ РАССКАЗЫВАТЬ 
О «ДЕЛЕ ПАРАХИНА»
4 июня 2023 года на официальном сай-

те СУ СК России по Орловской области 
появилось сообщение о том, что 9 июня 
с 09.00 до 11.00 будет проводиться «пря-
мая линия телефонной связи граждан 
с руководителем Следственного управ-
ления Следственного комитета Россий-
ской Федерации по Орловской области 
Юдиным Петром Ивановичем». Линия, 
конечно, только называлась «прямой». 
По опубликованным на сайте условиям 
сначала соединение должно было произ-
водиться с сотрудником управления, ко-
торый фиксировал личные данные зво-
нящего, после чего должен был решить, 
соединять ли его с руководителем.

Поскольку было понятно, что мно-
гие жалобы «на действия (бездействие) 
и решения следователей и руководите-
лей следственных органов Следствен-
ного комитета Российской Федерации» 
будут касаться разваливаемого следова-
телями «дела Парахина», этой теме был 
придан особый статус. Знакомим чита-
телей с новым лайфхаком СУ СК России 
по Орловской области.

9 июня в назначенное для «прямой ли-
нии» время председатель Общественно-
го движения «Родной Орёл» Алла Бори-
сова долго и безуспешно пыталась до-
звониться по телефону горячей линии 
СУ СК России по Орловской области, 
чтобы задать руководителю несколько 
простых вопросов. Когда период «приё-
ма» Юдиным звонков граждан заканчи-
вался, неожиданно выяснилось, что те-
лефон горячей линии именно во время 
её проведения не работает из-за техни-
ческих неполадок!

Алла Александровна – человек на-
стойчивый и по другому телефону до-
звонилась-таки до сотрудницы управ-
ления, которая сначала сослалась на то, 
что вопрос не в её компетенции, но по-
том перезвонила. «Вы звонили по вопро-
су прямой линии с руководителем След-
ственного управления – не могли до-
звониться? Это потому, что у нас техни-
ческие неполадки с телефоном, - сказала 
сотрудница и добавила:

- Я передаю трубку руководителю 
Следственного управления Юдину Пе-
тру Ивановичу».

Алла Александровна сообщила 
собеседнику (аудиозапись диало-
га имеется в раcпоряжении FLB.ru) 
о том, что Общественным движени-
ем «Родной Орёл» зарегистрировано 
много обращений жителей региона с 
просьбой пояснить, возбуждены ли в 
отношении Юрия Парахина, занима-
ющего высшую должность в област-
ной столице, уголовные дела, и если 
да, то по каким статьям и как идёт 
расследование.

Пётр Юдин был явно раздражён 
и взволнован: «Извините, я такую 

информацию по телефону не могу ска-
зать. Дело возбуждено, расследуется. 
Вы приходите на личный приём, заявле-
ние напишите, а по телефону такая ин-
формация… Есть такое понятие «тай-
на следствия». Дело возбуждено, дело 
расследуется, ещё что хотите? Я сказал, 
расследуется дело, находится в произ-
водстве. Давайте пишите заявление и 
приходите на личный приём. По теле-
фону такие вопросы… Дело возбужде-
но, расследуется».

 «Личные приёмы», связанные с «де-
лом Парахина», у полковника Юдина 
уже бывали. К нему дважды приходили 
депутаты Орловского областного Сове-
та народных депутатов из Справедли-
вой команды и главный редактор газе-
ты «Орловская среда-плюс».

И что им, депутатам и представите-
лю СМИ, отвечали следователь по осо-
бо важным делам СУ СК России по Ор-
ловской области Надежда Кибалина и её 
начальник Пётр Юдин?

Во время их визита 15 февраля 2023 
года (видеозапись имеется в распоря-
жении редакции) депутат Орловского 
облсовета Виталий Рыбаков ошарашил 
подполковника Кибалину сообщением 
о том, что он лично общался с взявшим 
на себя вину подчинённым Юрия Пара-
хина Вячеславом Селютиным, и тот под-
твердил ему, что именно он, а не мэр, ви-
новат в том, что незаконно оплаченная 
дорога прошла не по улицам, обозначен-
ным в контракте, а в направлении дома 
мэра Орла. Кибалина в ответ сделала за-
явление, которое является показатель-
ным для следователя, действия которого 
направлены отнюдь не на быстрейшее 
расследование дела: «Абсолютно невер-
ная информация. Скорее всего, он ввёл 
вас в заблуждение по каким-то причи-
нам. Ни Парахин, ни Селютин вину в ин-
криминируемых им преступлениях не 
признают. Те обстоятельства, которые 
вменяются Селютину и Парахину, они 
абсолютно разные. В связи с ограниче-
ниями, которые у нас ст. 161 УПК пред-
усмотрены, не буду сейчас вдаваться в 
суть этого всего».

А «вдаваться» в то, какие обстоя-
тельства «вменяются Парахину», хоте-
лось бы. Тем более что статья 161 УПК 
РФ сообщает нам, что «данные предва-
рительного расследования могут быть 
преданы гласности лишь с разрешения 
следователя или дознавателя и только 
в том объёме, в каком ими будет при-
знано это допустимым, если разглаше-
ние не противоречит интересам пред-
варительного расследования и не связа-
но с нарушением прав, свобод и закон-
ных интересов участников уголовного 
судопроизводства».

Подполковник Кибалина и полков-
ник Юдин рассказывают депутатам и 
редактору «Орловской среды-плюс» 
о «тайне следствия»

Объём «тайны следствия» определя-
ет сам следователь, в данном случае под-
полковник Кибалина. Но какие интере-
сы следствия могут быть нарушены? В 
комментарии к статье 161 УПК РФ го-
ворится: «Разглашение данных, сосре-
доточенных в уголовном деле, по обще-
му правилу недопустимо, потому что их 
распространение способно причинить 
непоправимый ущерб делу, помешать 
расследованию, создать условия для 
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фальсификации доказательств, угроз 
свидетелям обвинения, сокрытия иму-
щества и документов и, наконец, для 
уклонения виновных от следствия и 
суда».

Но как можно помешать расследова-
нию, которое было фактически законче-
но полтора года назад? Как можно фаль-
сифицировать доказательства, которые 
два с лишним года закреплялись в деле? 
Как можно говорить о сокрытии имуще-
ства, когда на него накладывался арест? 
Ну, разве что Юрий Парахин уклонит-
ся от следствия и суда, если вдруг узнает 
что-то новое о себе. Но это уже вопросы 
к следователю, поскольку подписку о не-
выезде мэру давно уже отменили.

Подполковника Надежду Кибалину 
тут же поддержал полковник Юдин, все-
ми силами пытавшийся убедить депута-
тов и редактора самой массовой орлов-
ской газеты в том, что его следователи 
в глубокой тайне, но всё-таки работают 
над «делом Парахина»: «Есть такое по-
нятие – тайна следствия. Дело по Селю-
тину 285 ч. 3 направлено с обвинитель-
ным заключением, дело по Парахину по 
285 ч. 3 находится в производстве».

Акцентируем, кстати, внимание на 
том, что разделение уголовного дела на 
две части, во-первых, не даёт возможно-
сти осудить двух граждан за преступле-
ние, совершённое в группе, а во-вторых, 
фактически приведёт к оправданию Па-
рахина. Ловкость рук, граничащая с мо-
шенничеством? Дело Селютина уходит 
в суд, он получает соответствующий 
приговор, поскольку его вина доказа-
на. Значит, что? Парахин невиновен! 
Его дело прекращается за отсутствием 
состава преступления. Состав-то был у 
Селютина. Элементарно, Ватсон!

Готов поспорить, что, когда Алла Бо-
рисова придёт на личный приём к пол-
ковнику Юдину, он ничего не расска-
жет ей из того, что не было опублико-
вано в СМИ. Не расскажет по одной 
причине: реальная информация о хо-
де расследования «дела Парахина» 
скрывается под завесой «тайны след-
ствия» потому, что этого расследова-
ния в принципе не происходит уже до-
статочно долгое время.

Проблемы с расследованием «дела 
Парахина» дошли до Москвы. «Предсе-
датель СК России, - сообщалось на офи-
циальном сайте СКР после публика-
ции очередной статьи о «деле Парахи-
на» и бездействии следствия, - поручил 
руководителю Следственного управле-
ния по Орловской области Юдину П.И. 
представить доклад по доводам, озву-
ченным в публикации, а также о ходе и 
результатах расследования уголовных 
дел и принятых по ним процессуальных 
решениях».

Интересно, какими словами полков-
ник Юдин рассказывал своему началь-
нику о том, что больше трёх лет назад 
прокуратура направила в его управле-
ние мотивированное постановление о 
необходимости рассмотрения вопроса 
о привлечении мэра Орла к уголовной 
ответственности, о том, что два года на-
зад Парахину было предъявлено обвине-
ние, о том, что обвинение было предъяв-
лено и в окончательной редакции, а так-
же о том, что на самом деле дело уже дав-
но должно быть передано в суд? Может 
быть, Пётр Юдин сообщил и председате-
лю СКР, что всё это «тайна следствия»?

Когда мы говорим о расследовании 
уголовных дел, особенно резонансных, 
то подразумеваем, что над ними следо-
ватели должны работать качественно 
и с соблюдением сроков. Руководство 
следственного органа по определению 
заинтересовано в этом. Если же не са-
мое сложное дело расследуется больше 
двух лет, а следователи, с санкции ру-
ководителя следственного управления, 
то исключают главного обвиняемого 

из фигурантов дела, то пытаются раз-
делить дело на части, чтобы вывести 
мэра из-под уголовного преследова-
ния, не доводя дело до суда, то это уже 
возможный признак какой-то другой 
заинтересованности.

Бывает заинтересованность корыст-
ная, то есть оплачиваемая материальны-
ми благами, бывает «иная личная», на-
пример, стремление к получению долж-
ности или звания. Некомпетентность 
мы сразу отметаем: подполковник Ки-
балина — один из лучших следователей 
в Орле, а полковник Юдин — опытный 
руководитель. Давление со стороны ис-
полнительной власти региона вполне 
возможно, некие не афишируемые ру-
ководящие указания — тоже. Просто-
ра для домыслов предостаточно, но они 
не появляются сами по себе: на самые 
нехорошие мысли наводит сам вектор 
расследования «дела Парахина», сме-
нившийся с обвинительного на оправ-
дательный, причём эта смена совпала с 
приходом Петра Юдина на должность 
главного следователя региона…

К сведению заинтересованных лиц: 
13 июня 2023 года Президент России 
подписал Указ №432, в соответствии с 
которым в перечень должностей в След-
ственном комитете России, по которым 
предусмотрено присвоение высших спе-
циальных званий, внесена новая долж-
ность «Руководитель Управления соб-
ственной безопасности Следственного 
комитета Российской Федерации». Это 
придаст новый статус УСБ СКР, в зада-
чи которого входит в том числе и выяв-
ление сотрудников СКР, которых боль-
ше интересует не расследование уголов-
ных дел, а их прекращение.

ГУБЕРНАТОР КЛЫЧКОВ: 
НАДО ЖДАТЬ 
РЕШЕНИЯ СУДА, НО СУДА НЕ БУДЕТ
В 6 томе издания «Избранные статьи 

и речи» генерального секретаря КПСС 
Михаила Горбачёва есть фраза, которую 
он произнёс на февральском (1988 года) 
пленуме ЦК КПСС: «Принципами, то-
варищи, мы не должны поступаться ни 
под какими предлогами». Для губернато-
ра Орловской области, члена ЦК КПРФ 
Андрея Клычкова эта фраза — не пустой 
звук, а руководство к действию. Но его 
личная система координат, тех самых 
принципов и позиций, о которых он вре-
мя от времени рассказывает, порочна в 
самом её корне.

В Орле в ноябре 2016 года произошёл 
дичайший случай. На обращение моло-
дой женщины, которую угрожал убить 
её бывший сожитель, участковая май-
ор Башкатова по телефону ответила ей: 
«приедем, труп опишем». В тот же день 
просившую ей помочь Яну Савчук её 
экс-сожитель забил ногами до смерти.

Принципиальная позиция Андрея 
Клычкова сильно напоминает эту ситу-
ацию. Он, являясь руководителем ре-
гиона и будучи призванным контроли-
ровать деятельность подчинённых ему 
кадров, не желая «поступаться прин-
ципами», защищает их до последнего и 
перекладывает ответственность за дей-
ствия своих чиновников исключительно 
на судебные инстанции.

В феврале 2021 года, например, жур-
налисты задали ему вопрос о том, не сле-
довало ли губернатору уволить руково-
дителя департамента строительства, 
ТЭК, ЖКХ, транспорта и дорожного хо-
зяйства Орловской области Дениса Бло-
хина сразу после предъявления ему об-
винения в злоупотреблении должност-
ными полномочиями 30 декабря 2019 
года, а не почти через год после этого, 
когда состоялся обвинительный при-
говор в первой инстанции. В своём от-
вете Клычков откровенно признался в 
том, что он, несмотря на десятки публи-
каций в региональных и федеральных 

СМИ о деяниях своего подчинённого, 
«никаким образом не знал, что проис-
ходит». «У нас ведь Конституцию ни-
кто не отменял, - сказал Клычков, - пре-
зумпция невиновности тоже существу-
ет. Знаете, когда обсуждают вопросы, 
о которых я никаким образом даже не 
знал, что происходит, мне говорят: вот 
вы должны какое-то решение принять. 
Есть суд. Суд принял решение — я вы-
полнил свои обязательства».

Андрею Евгеньевичу, как выясни-
лось, известны некоторые основопола-
гающие принципы Конституции, на ко-
торую он походя ссылается. В статье 10 
Основного Закона Российской Федера-
ции, сказано: «Государственная власть в 
Российской Федерации осуществляется 
на основе разделения на законодатель-
ную, исполнительную и судебную. Орга-
ны законодательной, исполнительной и 
судебной власти самостоятельны».

Так вот, Андрей Клычков осуществля-
ет исполнительную власть, а суд — су-
дебную. Губернатор принимает реше-
ния в соответствии со своими обязанно-
стями, в том числе и кадровые. Кто мо-
жет поверить в то, что за всё время, пока 
шло следствие и суд над Блохиным, Ан-
дрей Евгеньевич Клычков «никаким об-
разом не знал, что происходит»?

Экс-прокурор Орловской области 
Иван Полуэктов рассказывал мне, что 
он лично знакомил губернатора с под-
робностями «дела Блохина». И Клычков 
был обязан уволить руководителя де-
партамента, но свои функции как пред-
ставителя исполнительной власти пе-
редал… подсудимому Блохину! А Денис 
Блохин в день вынесения ему пригово-
ра (два года условно вместо запрошен-
ных прокуратурой реальных шести лет) 
написал заявление «по собственному». 
Фактически Клычков не уволил Блохи-
на, а выполнил его просьбу!

Денис Блохин под «губернатор-
ским контролем»

Через год Андрей Клычков ещё раз 
признался, что он знает о разделении 
ветвей власти, но его представление 
об этом понятии выглядит совершенно 
извращённым.

6 февраля 2022 года он высказался 
уже по поводу Юрия Парахина: «Мне 
ещё на первом курсе юрфака объясня-
ли, что такое презумпция невиновности 
и зачем нужно разделение ветвей вла-
сти — чтобы обеспечить беспристраст-
ное рассмотрение вопроса. Иногда в по-
гоне возникает жажда крови, но я про-
тив этого. Суд сможет пристально изу-
чить ситуацию. И если кто-то не прав, то 
я готов помочь наказать. Но если есть во-
просы, то нужно до конца разбираться. 
Вне зависимости от того, кто здесь фи-
гурант. Я так отношусь ко всем людям».

Прочитайте внимательно ещё раз: 
«Суд сможет пристально изучить ситу-
ацию. И если кто-то не прав, то я готов 
помочь наказать». Андрей Евгеньевич, 
суду не надо помогать, более того, как 
представитель исполнительной власти 
вы не имеете на это права! Нужно про-
сто выполнять свою собственную рабо-
ту — осуществлять подбор и расстанов-
ку кадров, которые тем или иным обра-
зом входят в вашу компетенцию. Юрий 
Николаевич Парахин, человек, который 

является обвиняемым в тяжком престу-
плении и имеет перспективу возбужде-
ния ещё нескольких уголовных дел, яв-
ляется сейчас самым ярким примером 
дискредитации исполнительной власти. 
На нём тяжким грузом «висят» и пресло-
вутая «приёмка» моста «Дружба» с неу-
странимыми недоделками, и проверяе-
мая СУ СК России по Орловской обла-
сти уже полтора года аудиозапись пред-
выборного совещания у мэра, во время 
которого он, вмешиваясь в действия тер-
риториальных избирательных комис-
сий, устроил «открытый урок» по орга-
низации фальсификации результатов 
выборов и использованию незаконных 
технологий.

Инициатива его отставки должна ис-
ходить не от суда, а от вас. А пока ток-
сичность мэра города, практически каж-
дую неделю попадающего в негатив-
ный контекст, будет распространяться 
и на вас лично. Вас ведь на первом кур-
се юридического факультета учили то-
му, что кроме исполнителя и организа-
тора преступления есть ещё соучастни-
ки и пособники? Или все ваши познания 
закончились на понятии «презумпция 
невиновности»?

А теперь вместо заключения приве-
дём недавнюю публикацию о деятель-
ности мэра Орла. Она называется «Мэр 
Орла Парахин пригласил молодёжь вме-
сте бороться с коррупцией». Молодым 
людям предлагается «подготовить кон-
курсные работы, отразив в них свои 
идеи и представления о борьбе с кор-
рупцией, а также роль и значение меж-
дународного сотрудничества в данном 
направлении».

Догадайтесь, кто будет главой жюри, 
которое подведёт итоги конкурса? Кто 
в мэрии Орла самый опытный в этом де-
ле человек, не понаслышке знающий о 
том, что такое коррупция и имеющий 
практический опыт общения с правоох-
ранительными органами? Кандидатура, 
как нам представляется, может быть од-
на: мэр города Орла, обвиняемый по уго-
ловному делу гражданин Парахин Юрий 
Николаевич…

P.S. 22 июня мне позвонил один из при-
ближённых Юрия Парахина и с утвер-
дительно-вопросительной интонацией 
сообщил: «Шеф — всё...» Оказалось, что 
появилась информация о том, что уго-
ловное дело Юрия Парахина будто бы 
забирают в ГСУ СК России для проведе-
ния квалифицированного следствия.

Напомним читателям, что по тем де-
лам, которые изымаются из орловско-
го следственного управления и отправ-
ляются в Москву, при доследовании об-
винения утяжеляются, а сами дела до-
водятся до суда. В качестве примеров 
приведём дело полицейских Борисова и 
Доброхвалова, получивших за взятку ре-
альные сроки лишения свободы, или де-
ло бывшего начальника УГИБДД Коршу-
нова. По последнему делу в феврале под-
чинённые полковника Юдина отчита-
лись об окончании расследования, но в 
марте дело забрали в Москву в Главное 
следственное управление СКР, а само-
го обвиняемого Басманный суд отпра-
вил в СИЗО.

Мы проверили слух о том, что и «де-
ло Парахина» якобы изъяли из производ-
ства орловских следователей. Юрий Ни-
колаевич и его приближённые пока мо-
гут спокойно выдохнуть: на пятницу 23 
июня и дело, возбуждённое в отноше-
нии мэра, и дело, по которому обвиня-
емым проходит Вячеслав Селютин, по-
коятся (начальник СУ СК России по Ор-
ловской области Пётр Юдин называет 
этот процесс «находятся в производ-
стве и расследуются») в недрах орлов-
ского следственного управления...

Богомолов Алексей
Источник: https://flb.ru/2/4966.html 
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Виталий
РЫБАКОВ

Очередное обращение прокурору Ор-
ловской области Алексею Тимошину де-
путат Рыбаков направил в мае этого года. 
Вот что в нем говорилось:

«Уважаемый Алексей Николаевич! 
В марте текущего года я в очередной 

раз обращал внимание надзорного ве-
домства на ненадлежащее управление 
администрацией г. Орла муниципальной 
собственностью, вследствие чего потери 
бюджета достигли свыше 200 млн руб.

В своем очередном обращении я под-
робно информировал надзорное ведом-
ство о сложившейся ситуации, основыва-
ясь на документах Контрольно-счетной 
палаты г. Орла, а также просил предоста-
вить информацию о принятых мэром г. 
Орла Парахиным Ю.Н. мерах по недо-
пущению вышеуказанных нарушений 
закона в деятельности УМИЗ г. Орла, а 
также о взыскании с должников в рам-
ках ранее проведенной проверки Кон-
трольно-счетной палаты г. Орла денеж-
ных средств.  

По результатам рассмотрения обра-
щения в мой адрес поступил ответ над-
зорного ведомства о том, что по фактам 
неэффективного использования земель-
ных участков, непринятия мер для обе-
спечения поступления в городской бюд-
жет доходов от аренды земельных участ-
ков и рекламных конструкций, причине-
ния ущербу бюджету г. Орла 20.02.2022 
СО по Советскому району СУ СК России 
по Орловской области возбуждено и рас-
следуется уголовное дело по признакам 
преступлений, предусмотренных ч.1 ст. 
293, ч.1 ст. 285, ч.1 ст. 286 УК РФ. 

Данная формулировка ответа вызва-
ла у меня вопрос о количестве возбуж-
денных уголовных дел. Полагаю, что од-
но уголовное дело одновременно не мо-
жет быть возбуждено по всем составам 
преступлений, указанным в ответе. Оче-
видно, что должно быть возбуждено как 
минимум 3 уголовных дела. 

Также полученный по результатам 
рассмотрения моего обращения ответ 
надзорного ведомства не содержит кон-
кретной информации о тех должностных 
лицах из числа администрации г. Орла, в 
действиях которых надзорное ведомство 
усмотрело признаки преступлений, пред-
усмотренных ч.1 ст. 293, ч.1 ст. 285, ч.1 ст. 
286 УК РФ.

При рассмотрении обращения не дан 
ответ на вопрос о принятых мэром г. Ор-
ла Парахиным Ю.Н. мерах по недопуще-
нию вышеуказанных нарушений закона 
в деятельности УМИЗ г. Орла, а также о 

взыскании с должников в рамках ранее 
проведенной проверки Контрольно-счет-
ной палаты г. Орла денежных средств… 
Вместе с тем расследование данных уго-
ловных дел с февраля 2022 года свиде-
тельствует о явной волоките и наруше-
нии требований ст. 6.1 УПК РФ, обя-
зывающей соблюдать разумные сроки 
следствия. Изучение категории престу-
плений также может свидетельствовать о 
том, что при ослаблении процессуально-
го контроля надзорного ведомства за дан-
ной категорией уголовных дел виновные 
должностные лица смогут избежать при-
влечения к уголовной ответственности в 
связи с истечением сроков давности уго-
ловного преследования», - указал депутат 
в обращении к прокурору. 

Также Виталий Рыбаков просил руко-
водителя надзорного ведомства предо-
ставить более конкретную информацию 
по каждому из возбужденных уголовных 
дел (не разглашая данных предваритель-
ного следствия) и проверить, какие ме-
ры были приняты мэром г. Орла Юрием 
Парахиным с момента его назначения на 
данную должность по недопущению на-
рушений закона в деятельности УМИЗ, 
а также были ли взысканы с должников 
в рамках ранее проведенной проверки 
Контрольно-счетной палаты г. Орла де-
нежные средства.

16 июня депутат получил ответ за 
подписью заместителя прокурора об-
ласти Сергея Панкратова, в котором 
тот подтвердил: действительно, долж-
ностные лица администрации города 
Орла ненадлежащим образом испол-
няют полномочия собственника в от-
ношении муниципального имущества 
и земельных участков. Как было уста-
новлено в ходе ранее проведенной про-
курорской проверки, не принимаются 
необходимые меры для обеспечения 
поступления в городской бюджет до-
ходов от аренды земельных участков 
и рекламных конструкций, не выявля-
ются потенциальные налогоплатель-
щики, надлежащим образом не прово-
дится работа по актуализации сведений 
об объектах недвижимости, не прини-
маются меры по освобождению само-
вольно занятых земельных участков. 
В связи с этим прокуроры Советского, 
Северного, Железнодорожного и За-
водского районов г. Орла внесли пред-
ставления мэру. Мэр представления 
рассмотрел и принял меры: виновных 
привлекли к дисциплинарной ответ-
ственности, направили претензии по 

взысканию арендной платы за земель-
ные участки и нежилые помещения, а 
также исковые заявления о взыскании 
задолженности по арендной плате. В ре-
зультате в бюджет муниципального об-
разования «Город Орел» была взыска-
на задолженность по арендной плате в 
размере 5 миллионов 526,79 тысячи ру-
блей. «Работа на данном направлении 
продолжается», - сообщил заместитель 
прокурора.

Кроме того, как проинформировал 
Сергей Панкратов, прокурорами рай-
онов г. Орла были вынесены постанов-
ления, которые вместе с материалами 
проверок направлены в СО по Совет-
скому району СУ СК РФ по Орловской 
области для решения вопроса о возбуж-
дении уголовного дела по признакам пре-
ступлений, предусмотренных ч.1 ст.293, 
ст.286 УК РФ. Проводятся процессуаль-
ные проверки, окончательные решения 
не приняты.

Что касается ранее обнародованных 
материалов КСП, то, как сообщает заме-
ститель прокурора области, еще в дека-
бре 2020 года в ходе проведенной проку-
ратурой Советского района г. Орла про-
верки были выявлены нарушения, допу-
щенные должностными лицами УМИЗ 
администрации г. Орла при распоряже-
нии земельными участками, расположен-
ными на территории Советского района 
г. Орла. Масштаб нарушений прекрасно 
иллюстрируют меры по их устранению, 
которые были приняты чиновниками по 
представлению прокуратуры: направле-
но 1140 (!) претензий по договорам арен-
ды земельных участков и нежилых поме-
щений, подано 126 исковых заявлений, 
взыскано в бюджет г. Орла 7 миллионов 
821,1 тысячи руб.

Уголовное дело, о котором идет речь 
в обращении Виталия Рыбакова, было 
возбуждено по фактам неэффективно-
го использования земельных участков, 
непринятия мер для обеспечения по-
ступления в бюджет г. Орла доходов от 
аренды земельных участков и рекламных 
конструкций, причинения ущерба бюд-
жету г. Орла.  Как уже говорилось, фи-
гуранты этого дела – неустановленные 
должностные лица администрации Ор-
ла. 2 июня 2022 года дело было изъято из 
производства СО по Советскому району 
г. Орла СУ СК РФ по Орловской области 
и передано для организации дальнейше-
го расследования в СУ СК РФ по Орлов-
ской области. Проводится предваритель-
ное следствие, окончательное решение 
не принято. С момента возбуждения де-
ла прошло почти полтора года…

При этом, как сообщает Сергей Пан-
кратов, «в связи с выявленными нару-
шениями требований уголовно-процес-
суального законодательства первым за-
местителем прокурора области в адрес 
руководителя следственного органа 
14.06.2023 внесено требование (на рас-
смотрении)». Какие нарушения УПК вы-
явила прокуратура и какое требование 
внесла в следственный орган, в ответе 
заместителя прокурора не сообщается. 

При этом, как отмечает Сергей Пан-
кратов, информацию о расследовании 
уголовного дела и процессуальных про-
верках депутат Рыбаков может получить 
в следственных органах, в производстве 
которых они находятся.

Учитывая, что следственные органы, 
а именно Следственное управление СКР 
по Орловской области на запросы о пре-
доставлении подобной информации всег-
да ссылается на тайну следствия, имена 
«неустановленных должностных лиц», 
занимавшихся «благотворительностью» 

за счет городского бюджета в пользу со-
всем не бедных граждан и организа-
ций, мы узнаем не скоро. Если узнаем 
вообще…

Комментирует депутат Орловского 
областного совета, председатель 
комитета по градостроительной 
деятельности и транспорту 
Виталий РЫБАКОВ:
- В настоящее 

время долг города 
Орла уже состав-
ляет два с поло-
виной миллиарда 
рублей!

И это случи-
лось не сегодня и 
не вчера – начало 
падения в долго-
вую яму было по-
ложено в 2015 году, 
когда к управле-
нию городом при-
шла (как они себя 
рекламировали на 
выборах) команда 
профессионалов.

Когда были обнародованы результа-
ты проверки КСП, я и депутаты Спра-
ведливой команды задавались вопро-
сом: почему только по арендным плате-
жам за муниципальное имущество за-
долженность составила около двухсот 
миллионов?!

Все просто – избирательный подход 
к арендаторам. С одной стороны, стоит 
кому-то допустить просрочку платежа за 
аренду хотя бы за месяц, сразу применя-
ются суровые санкции начиная с начис-
ления пени и вплоть до расторжения до-
говора аренды. Но есть и такие, которые, 
полагаю, годами не платили, и в отноше-
нии них не проводилась никакая претен-
зионная работа, а о расторжении догово-
ров и речи быть не могло!

Подозреваю, что именно эта группа 
злостных неплательщиков была связана 
с руководством города, которое закры-
вало на это глаза! И есть большое подо-
зрение, что не бескорыстно! За это вре-
мя уходили сроки исковой давности по 
взысканию платежей, и никому до это-
го не было дела, пока на это не обрати-
ли внимание депутаты Справедливой 
команды.

Сегодня я хочу обратить внимание на-
чальника Следственного управления СК 
РФ по Орловской области Петра Юди-
на на то, что действиями и бездействием 
группы лиц из числа чиновников админи-
страции города, а также недобросовест-
ных арендаторов муниципальному обра-
зованию «Город Орел» нанесен ущерб в 
особо крупном размере. Эта группа лиц 
нанесла особо крупный ущерб не только 
Орлу, но и государству в целом!

 Как известно, у каждого преступле-
ния или противоправного деяния есть 
фамилия, имя и отчество, и все эти «неу-
становленные» фигуранты по-прежнему 
работают в органах муниципальной вла-
сти, а бюджет недополучает по их вине 
крупную сумму.

Исходя из вышеизложенного предла-
гаю оказать помощь работникам След-
ственного управления! Все просто – ес-
ли деньги не поступили на счета за арен-
ду имущества, значит, они осели в кар-
манах арендаторов и дружественных 
чиновников.

Повторяю, нашему государству в это 
трудное время группой лиц нанесен 
ущерб в особо крупном размере! И вино-
вные должны понести за это заслужен-
ное наказание!

«Благодетели» не установлены
В конце осени 2020 года КСП города Орла опубликовала результаты проверки 

деятельности Управления муниципального имущества и землепользования. Они 
оказались столь впечатляющими, что стали информационным поводом для мно-
жества публикаций в СМИ. Особенно яркое впечатление на журналистов и ауди-
торию произвела информация о почти 200-миллионном долге по арендной плате 
за муниципальную землю, образовавшемся с прямого попустительства (и это еще 
мягко говоря) чиновников мэрии. Которые попросту «прощали» должникам недо-
имки, не взыскивая их годами и не применяя штрафных санкций. Причем долж-
ники – физические и юридические лица – были не простыми предпринимателя-
ми. В числе тех, кто не платил за аренду городской земли, значились, например, 
дочерняя компания АО «Орелагропромстрой», ООО «Крытый рынок» (учреди-
тель – Орловская область в лице департамента госимущества и земельных отно-
шений), ООО «МАН» (в свое время принадлежавшее экс-депутату облсовета Ан-
дрею Митину, а затем – его супруге) и т.п.

Кстати, с момента обнародования результатов проверки (которые, кстати, бы-
ли переданы в прокуратуру) прошло почти три года. А имена этих самых чинов-
ников, которые устроили аттракцион неслыханной щедрости для весьма непро-
стых арендаторов, до сих пор остаются тайной за семью печатями. Единственное 
уголовное дело возбуждено в отношении… неустановленных лиц. И расследует-
ся неприлично долго. По этому поводу депутат Орловского облсовета, председа-
тель комитета по градостроительной деятельности и транспорту Виталий Рыба-
ков не первый год ведет переписку с прокуратурой Орловской области, добива-
ясь, чтобы виновные в нанесении многомиллионного ущерба городу Орлу были 
привлечены к ответственности.
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Специалисты МУП «ТТП» готовят 
трамваи к открытию Красного моста, 
чтобы увеличить число машин на ли-
нии в два раза. Такая информация про-
звучала на июньском заседании про-
фильного комитета Орловского гор-
совета. Изначально вопрос стоял о 
работе мэрии по стабилизации финан-
сово-экономического состояния ТТП, 
но в ходе обсуждения тема была рас-
крыта гораздо шире. В частности, де-
путаты напомнили о том, что пока оз-
вучиваются (и то лишь на федеральном 
уровне) планы о приобретении нового 
подвижного состава. Между тем по ре-
шению главной проблемы городского 
электротранспорта – замене подстан-
ций и линий – никаких подвижек нет. 
Кроме того, обсуждались вопросы де-
фицита кадров и очень странного ре-
монта дорог. 

УбыТОК СОКращаеТСя
Руководитель комитета по организа-

ции транспортного обслуживания го-
родской администрации Алексей Ша-
лиманов напомнил, что городу удалось 
попасть в федеральную программу и 
приобрести 48 новых автобусов ЛИАЗ. 
Как раз накануне последняя партия ма-
шин прошла оформление – 20 ЛИАЗов 
вышли на улицы областного центра. 

Кстати, доля рынка пассажирских 
перевозок, занимаемая ТТП, увеличи-
лась до 36%. По мере привлечения но-
вых водителей предприятие планиру-
ет еще больше увеличить этот процент. 

Что касается финансовой устойчи-
вости, то благодаря появлению новых 
автобусов выручка ТТП выросла на 9 
миллионов (по результатам 1-го квар-
тала). Поскольку увеличилось количе-
ство транспорта, стало больше и марш-
рутов, напомнила и. о. гендиректора 
ТТП Татьяна Иванова. Что касается 
трамвайного пути, то ранее были озву-
чены планы по замене 10 км полотна на 
наиболее аварийных участках. Имеется 
в виду участок от трамвайного депо до 
разворотного кольца на улице Пушки-
на. Что касается путей в сторону авто-
вокзала, то там работы по их поддержа-
нию в нормативном состоянии ведутся 
и сейчас. 

Самые большие надежды связывают 
с возобновлением движения по Крас-
ному мосту – это существенно отраз-
ится на увеличении выручки по трам-
вайным перевозкам. Финансовая по-
мощь в размере 50 миллионов рублей 
помогла уменьшить ежемесячный убы-
ток ТТП практически вдвое. Если рань-
ше муниципальное предприятие прино-
сило по 20 миллионов убытка ежемесяч-
но, то теперь эта цифра сократилась до 
11 миллионов. Уменьшились расходы, 
но и доходы (как это ни странно) сокра-
тились. Секрет, как оказалось, кроется 
в том, что в прошлом году большое ко-
личество старого подвижного состава 
было списано. В первом квартале спи-
сания не было вообще. Во втором пла-
нируется списать всего 8 машин. Следо-
вательно, от сдачи на чермет средств не 
поступало, что и отразилось на разме-
рах выручки, – отметили приглашен-
ные на комитет. При этом все же растут 
доходы от рекламы. Что характерно, ре-
кламу можно размещать как внутри са-
лонов муниципальных автобусов, трол-
лейбусов и трамваев, так и снаружи – 
на опорах контактной сети (там отмечен 
рост на 15%).  По общим затратам сни-
жение произошло за счет ГСМ. 

Есть у руководства ТТП и опасения. 
Предприятию предстоит уже в середи-
не лета пройти техническое обследова-
ние – а это потребует от 15 до 60 ты-
сяч рублей на каждую единицу транс-
порта. Работы будут вестись исклю-
чительно по предоплате. А счета ТТП 
по-прежнему частично заблокирова-
ны. Плюс у предприятий, которые про-
водят ТО, сложилось определенное от-
ношение к этому МУПу, который посто-
янно балансирует на грани. В итоге все 
стараются получить предоплату за ра-
боту как минимум 60-80%. 

При этом руководитель ТТП отмети-
ла, что сейчас заблокировано несколько 
счетов на 24 миллиона и на 18 миллио-
нов – касса предприятия. Общая задол-
женность составляет 164 миллиона. Ад-
министрация обратилась за помощью к 
губернатору, чтобы разрешить очеред-
ной виток кризиса. Несмотря на слож-
ные финансовые условия, в день заседа-
ния комитета на линии вышло 18 трол-
лейбусов, 13 трамваев и 37 автобусов. 

КОМПлеКСный реМОнТ 
МИнУС ТраМВайные ПУТИ?
По поводу ремонта трамвайных пу-

тей приглашенные на комитет отмети-
ли странную деталь. Везде анонсирует-
ся комплексный ремонт в рамках про-
граммы «Безопасные и качественные 
дороги». Областные власти заявляют, 
что ремонт нужно делать «от фасада до 
фасада». В итоге на той же Комсомоль-
ской делают всё: тротуары, проезжую 
часть, даже не забывают про велодо-
рожки. Вот только трамвайные пути, ко-
торые находятся на этой же дороге, увы, 
в комплексный ремонт не попали. Равно 
как и опоры контактной сети.

Еще одна проблема – нехватка во-
дителей. Так, широко распиаренная 
акция по запуску новых автобусов 
на улицы города была показана все-
ми телеканалами. А на комитете, увы, 
из СМИ был только один корреспон-
дент. И именно на комитете выясни-
лось, что из новых автобусов выходят 
на линию чуть более половины – из-
за отсутствия водителей. Объявления 
даны по-максимуму везде, где только 
можно, уже стараются переманивать 
водителей от частных перевозчиков. 
Депутат Юрий Грачев предложил раз-
работать какую-то программу по обу-
чению водителей для МУПа. Ведь не 
каждый сможет потратить кучу вре-
мени и средств, чтобы потом внезапно 

выяснить, что он не может найти ра-
боту. Поэтому логично было бы гото-
вить водителей сразу для конкретного 
предприятия, – отметил депутат Гра-
чев. При этом директор ТТП заявила, 
что она с удовольствием бы сама за-
нялась обучением водителей, но, во-
первых, на предприятии постоянно за-
блокированы счета, а обучение требу-
ет оплаты. Поэтому обращения в ор-
ганизации, где готовят водителей, и в 
службу занятости, где много орловцев 
с опытом вождения, особого результа-
та не принесли. С декабря лишь два че-
ловека изъявили желание пройти обу-
чение на водителя категории Д. Что ка-
сается молодежи, то тут все упирает-
ся в образовательные программы. МУП 
обращался в автодорожный техникум, 
но там нет базы для подготовки водите-
лей категории Д. Этот вопрос необхо-
димо решать на уровне министерства. 

Во-вторых, у ТТП нет лицензии на 
подготовку водителей для автобусов 
(только для водителей электротранс-
порта). Депутат Сергей Швалов поин-
тересовался, стоит ли развивать это на-
правление на самом предприятии или 
лучше возлагать надежды на сторонние 
образовательные организации? Оказа-
лось, в ТТП нет даже базы, чтобы обу-
чать водителей автобусов. Это должен 
быть специализированный кабинет, ин-
формационные материалы. Сейчас ни-
чего этого нет. Но на предприятии дума-
ют, как это все реализовать, чтобы гото-
вить водителей самим. 

ЭлеКТрОТранСПОрТ 
ПОддержаТ ПО ВСей СТране
Кстати, что касается развития трол-

лейбусов, то в представленных депу-
татам документах упоминается уве-
личение троллейбусных маршрутов в 
нашем городе уже в ближайшей пер-
спективе. С чем это связано, пояснил 
Алексей Шалиманов. Он напомнил, 
что по всем регионам сейчас собирает-
ся информация о развитии городско-
го электротранспорта. Орел провел ин-
вентаризацию и подготовил весь пакет 
документов, где указано, каковы по-
требности города. Правительство РФ 
собирает такие пакеты со всех регио-
нов страны до сентября. Дальше Орел 
утвердит документы транспортного 
планирования, и затем власти попыта-
ются попасть в федеральную програм-
му и получить деньги. Депутаты уточ-
нили: деньги пойдут только на новую 

технику, или все же будет решена глав-
ная проблема орловских трамваев и 
троллейбусов – замена изношенных 
электросетей и подстанций? 

Как отметил депутат Сергей Елесин, 
недавно в Госдуме рассматривался во-
прос о поддержке электротранспорта, и 
контракт на развитие этого вида транс-
порта уже получил соседний Брянск. Но 
в тот пакет помощи не входило обновле-
ние инфраструктуры – только закупка 
подвижного состава. Поэтому опасения 
депутатов (что закупка новой техники 
без ремонта подстанций не улучшит со-
стояние муниципального электротранс-
порта) вполне обоснованы. 

Но есть другие программы. В част-
ности, «Чистый воздух». Или упомя-
нутый ранее комплексный ремонт до-
рог (в рамках которого можно было бы 
поменять те же столбы контактной се-
ти). Между тем депутаты не понаслыш-
ке знают о ситуации с тяговыми под-
станциями. Они посещали эти объек-
ты минувшей осенью. И тогда речь шла 
о сумме порядка полутора миллиардов 
рублей только на подстанции. А вме-
сте с проводами и столбами сумма вы-
йдет куда больше. Руководитель пред-
приятия отметила, что своими силами 
ТТП пытается сейчас восстановить од-
ну подстанцию. Но помимо финансо-
вой проблемы вскрылась и другая беда 
– такое оборудование и запчасти, кото-
рые стоят на старых подстанциях, уже 
не выпускаются. 

Впрочем, детали федеральной про-
граммы до конца не известны, и все еще 
остается надежда, что дело не ограни-
чится только закупкой новых троллей-
бусов и трамваев. Без ремонта подстан-
ций и замены сетей – эти траты могут 
оказаться совершенно бесполезными. 

Напомним, весной во время одной 
из поломок троллейбусы не ходили не-
сколько недель, пока город ждал постав-
ки необходимых запчастей для ремонта 
контактной сети. Буквально на следую-
щий день после комитета опять пришло 
сообщение, что троллейбусы переста-
ли ходить на Выгонку. Правда, июнь-
скую поломку удалось устранить в тот 
же день. Но проблема от этого не ис-
чезла – городу нужны не только но-
вые трамваи, но и обновление инфра-
структуры. Причем по сравнению с ав-
тобусами вложения в электротранспорт 
– это очень «длинные» инвестиции. И 
не все регионы идут по пути таких се-
рьезных вложений. Куда проще купить 
автобусы. 

Затем депутаты опять вернулись к 
теме рельсов, которые заделали в ас-
фальт по время ремонта (снимки та-
ких участков в большом количестве пу-
бликовались в соцсетях). Как пояснила 
руководитель ТТП, Спецавтобаза уже 
сейчас занимается тем, что прорезает 
желоба по краям рельсов. Затем прохо-
дят путейцы, которые и оценивают со-
стояние рельсов. Где имеются сильные 
провисы и вздутия (ведь все это время 
по рельсам ездили машины), там сразу 
делается ремонт. До 1 сентября плани-
руется привести все пути в норматив-
ное состояние. После путейцев вдоль 
всех маршрутов пройдут энергетики и 
проверят, чтобы напряжение везде бы-
ло в порядке. В целом обсуждение темы 
закончилось на позитиве. Но огромный 
долг продолжает висеть над ТТП дамо-
кловым мечом.

Сергей МИЛЯХИН 

Получат ли трамваи 
шанс на вторую жизнь?
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«Блошиные рынки» узаконят?
Ужесточать борьбу с «блошины-

ми» рынками или напротив – легали-
зовать в Орле как можно больше мест 
для ежедневной уличной торговли – 
эти два варианта обсуждали на засе-
дании профильного комитета горсове-
та. У каждого сценария есть как свои 
плюсы, так и минусы. Учитывая, что 
многие орловцы привыкли покупать 
товары рядом с домом, да и такая под-
держка бывает очень кстати многим 
дачникам, депутаты тщательно взве-
сили все аргументы. 

ТОргОвля есТь  – налОгОв неТ
Начальник городского управления 

экономического развития Анастасия 
Сурнова рассказала, что схема разме-
щения нестационарных торговых объ-
ектов в Орле предусматривает более 
400 легально работающих киосков и па-
вильонов. К этому можно добавить еще 
163 нестационарных торговых объекта 
и 122 места праздничной торговли. Из-
менения в схемы вносятся 1 раз в квар-
тал по поступившим предложениям. 

Председатель комитета Владимир 
Бутусов отметил, что это всё учтенные 
предприниматели, и они вносят поло-
женные отчисления в бюджет города. 
Конкуренцию же им создает немалое 
количество торговцев, которые реали-
зуют с машин сезонную продукцию, 
а налогов при этом не платят. И здесь 
важно не только то, что город недопо-
лучает необходимые суммы на поддер-
жание работы областного центра. Важ-
но, что по сути одни и те же предприни-
матели оказываются в разных услови-
ях. Кто-то работает по «белым схемам», 
а кто-то – по «серым». Второй момент 
– это защита прав потребителей, что-
бы был контроль за качеством продава-
емой продукции. Его поддержал заме-
ститель председателя горсовета Сергей 
Швалов: «Конечно, людям удобно ку-
пить все по дороге домой. Но вызывает 
вопросы безопасность продуктов, ко-
торыми торгуют таким образом – ведь 
зачастую торговые лотки стоят прямо 
рядом с проезжей частью, продукты 
впитывают выхлопные газы». 

Представители территориальных 
управлений администрации города 
признали, что для выписывания штра-
фов за нелегальную торговлю на цен-
тральных улицах специалистов и по-
лицейских еще хватает, но все «бло-
шиные рынки» проконтролировать 
они не успевают. При этом система 
штрафов устроена таким образом, что 
в основном торгуют рядовые жители 
(без оформления ИП). В итоге на нару-
шителей составляют штрафы от 3 до 5 
тысяч рублей. При этом размер нака-
зания зависит от того, как часто попа-
дался нарушитель. Первый раз штраф 
идет по минимальной планке. А каж-
дое повторное попадание на глаза про-
веряющим увеличивает размер штра-
фа. При этом чем именно торгуют на-
рушители, значения не имеет. Если 
торговцы не платят штраф доброволь-
но, то документы на нарушителя пере-
даются приставам-исполнителям, ко-
торые уже и решают проблемы взы-
скания штрафа. Интересный вопрос 
– как установить личность торговца, 
особенно, если у него с собой нет па-
спорта? В АТК не увидели в этом осо-
бой проблемы, так как «обычно это од-
ни и те же люди, и мы всех уже знаем 
в лицо».

Особо депутаты заинтересовались 
вопросом, кто именно торгует: гражда-
не или все же ИП? Оказалось, что всех 
нарушителей «пробивают» по базам 
налоговой службы и выносят решение 
в зависимости от того, зарегистриро-
ван задержанный за незаконную тор-
говлю как ИП или не зарегистрирован. 

Увы, возможности выявить, стоит ли 
кто за задержанными или нет, сотруд-
ники АТК не имеют. Владимир Буту-
сов предположил, что, возможно, кто-
то намеренно расставляет торговцев, 
чтобы избежать более серьезных штра-
фов. Но как это проверить? Если вла-
сти возьмут курс на ужесточение борь-
бы с «блошиными рынками», этот во-
прос еще предстоит решить. Хотя, воз-
можно,  события будут развиваться и 
по другому сценарию. 

лУчше не заПрещаТь, 
а развиваТь
«В Орле есть очень много проход-

ных точек, в которых всегда собира-
ются уличные торговцы, в Советском 
районе – это Полесская, Октябрьская, 
Горького. Может, лучше легализовать 
больше мест для нестационарной тор-
говли и пусть работают официально? 
– предложил руководитель АТК Со-
ветского района Геннадий Шутанов. 
– Ведь в этих местах люди торгуют 
уже годами! Земля наша, муниципаль-
ная. Так сделайте им пару-тройку офи-
циальных мест для торговли! И прово-
дите официально аукционы, пусть они 
заплатят за это место сколько положе-
но. Возьмите пример сезонной торгов-
ли елками – ведь город проводит аук-
ционы и получает неплохие деньги за 
«елочные базары». Сейчас сезон тор-
говли фруктами и овощами – почему 
бы не сделать такое же?»

Депутаты поинтересовались: в чем 
проблема – ведь в городе организова-
но достаточно ярмарок выходного дня? 
Там недостаточно мест для торговли? 
Цены там завышены за аренду места? 
В чем причина, что стихийная торговля 
идет по всему городу в постоянном ре-
жиме? «Отцам города» напомнили, что 
ярмарки выходного дня работают лишь 
в субботу и воскресенье. А орловцы хо-
тят покупать свежие фрукты и овощи 
чуть чаще, чем раз в неделю. Плюс та-
кое понятие, как «проходимость», тоже 
играет не последнюю роль. Так, многим 
предлагали торговать на рынке «Ор-
ловская Нива», но торговцы предпочи-
тают расставлять товар там, где ходят 
большие потоки людей – возле остано-
вок, на подходах к торговым центрам, 
вдоль тротуаров с большими потоками 
пешеходов. А «Орловская Нива» ока-
залась на «отшибе», там слишком ма-
ло потенциальных покупателей, – от-
мечали продавцы, которые отклонили 
предложение АТК переехать торговать 
на оборудованную площадку.

Депутат Сергей Швалов задал не-
сколько вопросов, оставшихся без от-
ветов. Так, в частности, он отметил, 
что проверки касаются только торгов-
ли, которая располагается на город-
ских землях. А что с торговцами, ко-
торые расположились на частных зем-
лях? Второй момент – штрафы-то 

выписываются, но кто все же контро-
лирует качество той же плодоовощной 
продукции? Здесь есть какие-то реше-
ния? И третье. Что касается совмест-
ных проверок, то оказалось, что штра-
фы, которые может выписывать поли-
ция, еще меньше, чем штрафы АТК. 
Такие размеры наказания отнюдь не 
способствуют наведению порядка. 
Кто и как может пересмотреть размер 
штрафов, увы, осталось неизвестным.

гОрОд ПревращаеТся в хаОс
Депутат Сергей Елесин поинтере-

совался судьбой «железного рынка» 
– так в народе называют небольшой 
закуток в районе Центрального рын-
ка, где торгуют довольно специфиче-
ским товаром. Это место огорожено, 
и при этом там не оборудованы усло-
вия для покупателей – нет элемен-
тарных туалетов. Не оборудовано ни-
чего для цивилизованной торговли, – 
отметил депутат. При этом значитель-
ная часть торговцев на «железном 
рынке» не имеет официальной реги-
страции, то есть торгует несанкцио-
нированно. Депутат попросил про-
вести рейд и навести порядок с этим 
скоплением.

В т о р о й  в о -
прос Елесина ка-
сался стихийно-
го рынка на ули-
це Металлургов. 
«Весь этот Брод-
вей – там чем 
только не торгу-
ют! Там только, 
наверное, шубу 
летом не купить. 
А так есть все – 
пуховые платки, 
которые прода-
ют граждане с ви-
ду не российской 
национальности. 

Там торгуют овощами. И не бабушки 
или дедушки, которые пару пучков ре-
диски продают. Там стоят забитые то-
варом ГАЗели. И целая улица – одна 
сплошная торговля», – отметил Сер-
гей Елесин. Представители АТК заяви-
ли, что впервые слышат об этом месте, 
чем вызвали искреннее удивление де-
путатов. При этом Сергей Елесин на-
помнил, что ярмарка там работает не 
только в выходные, но и в будние дни, 
так что для АТК будет там огромное по-
ле деятельности. 

При этом депутат отметил, что не 
против организовать места торговли в 
будние дни, но эти места должны быть 
регламентированы. Например, по его 
мнению, разрешать торговать следует 
только тем гражданам, кто вырастил 
свою продукцию самостоятельно. Но 
если взять, к примеру, все ту же улицу 
Металлургов, то там продавцы просто 
пристают к прохожим, дергают их за 

рукав. Власти заявляют о том, что хотят 
развивать Орёл как привлекательный 
для туристов город. Но что увидят при-
езжие? В городе творится хаос. В ка-
честве примера Сергей Елесин привел 
Смоленск – достаточно привлекатель-
ный для туристов областной центр. Но 
в Смоленске на улицах нет несанкци-
онированной торговли. А в Орле даже 
если по Ленинской пройти – на каж-
дом углу какие-то лоточники. 

Депутат Юрий Грачев предложил 
администрации города проанализиро-
вать возможность выделения мест для 
уличной торговли в каждом районе го-
рода. Может быть, администрации на-
до собрать все места, где ведется тор-
говля – причем по районам. И обра-
ботать поступившие предложения не 
только с учетом того, где хотят рабо-
тать продавцы, но и где будет возмож-
но организовать цивилизованную про-
дажу сезонных товаров.

ТОргОвля ПО Правилам и без
Как отметил председатель комитета 

Владимир Бутусов, ситуация с неста-
ционарной торговлей из года в год на-
растает. И тут нельзя исключать сцена-
рия, когда предприниматели привозят 
сезонный товар фурами и распреде-
ляют его по таким мелким одиночным 
продавцам. К сожалению, такая тор-
говля не работает на пополнение бюд-
жета города. И эта ситуация бьет по 
добросовестным и порядочным пред-
принимателям, которые соблюдают 
все требования законов и платят нало-
ги. И действительно, город погружает-
ся в хаос. К тому же не стоит забывать 
о здоровье людей – ведь никто не сле-
дит за качеством и безопасностью то-
вара таких «лоточников». Плюс сто-
ит присмотреться к машинам, с кото-
рых ведется такая несанкционирован-
ная торговля. Зачастую они разбивают 
газоны или становятся так, что меша-
ют движению пешеходов. Может быть, 
стоит увеличить размер штрафов, если 
действующие размеры наказания ни-
как не влияют на ситуацию. Возможно, 
необходимо подумать и об увеличении 
числа сотрудников АТК. Чтобы провер-
ки проводились не только по централь-
ным улицам (кстати, ранее выступав-
шие признались, что именно по цен-
тральным транспортным артериям ча-
ще всего и проходят рейды. Боковые 
улочки попадают под проверки суще-
ственно реже). Еще один путь, по ко-
торому можно попытаться идти (если 
не получится увеличить штат), – про-
думать транспортную обеспеченность 
сотрудников АТК, чтобы они успева-
ли как можно больше точек охватить в 
ходе проверки. Это позволит повысить 
эффективность работы по борьбе с не-
санкционированной торговлей, – от-
метил Бутусов. 

По какому из двух путей пойти, де-
путаты решат после анализа всех давно 
сформировавшихся «блошиных рын-
ков». Народные избранники напомни-
ли, что создание площадок повлечет 
массу других организационных мо-
ментов – уборку после торговли, раз-
мещение туалетов, ведь продавцы сто-
ят не час и не два. Поэтому все нужно 
взвешивать. Пока же в результате об-
суждения участники заседания коми-
тета рекомендовали мэрии во взаимо-
действии с Роспотребнадзором прини-
мать меры по пресечению размещения 
несанкционированных точек по реали-
зации плодоовощной продукции, орга-
низовать строгий надзор за качеством 
и безопасностью продукции. К обсуж-
дению этой темы в горсовете вернутся 
уже в августе.

Сергей МИЛЯХИН

сергей
елесин



  13www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс»  28 июня 2023 Региональная пресса

На заседании градостроительного комитета Орлов-
ского горсовета, 22 июня, депутаты в очередной раз об-
судили КРТ Наугорского шоссе. На этот раз предста-
вителя застройщика ООО «СМУ №2» Виталия Чапки-
на не было. Доклад и слайды народным избранникам 
представила начальник управления градостроитель-
ства Мария Родштейн. 

Из РаНее «ИзДаННОгО»
Практически ничего нового чиновница не озвучи-

ла: «СМУ №2» в рамках первого этапа построит десяти-
этажный дом, правда, разрешения на строительство у 
Чапкина до сих пор нет. Но кого это волнует. Всего же в 
рамках КРТ будет возведено пять монолитных 10-этаж-
ных домов. Правда, проекта комплексной застройки нет 
ни у мэрии, ни у ООО «СМУ №2». Но кого это волну-
ет. Архитектурный облик города – сущие пустяки для 
эстетов. На кону федеральные деньги, полученные Ор-
ловской областью на развитие инфраструктуры, и за 
них ох как нужно отчитаться. 

В первый новый дом ООО «СМУ №2» расселит жи-
телей расположенных на Наугорке аварийных двухэта-
жек. Это будут однокомнатные квартиры площадью 32 
кв. м. Конечно, орловцы могли бы и не дожидаться до-
мов от Чапкина и переселиться в иное жильё. Но его нет. 
Ни у мэрии, ни у Чапкина. 

«И это прекрасно, что застройщик готов расселить 
аварийный фонд в построенный дом», – добавила 
чиновница.

МОжНО былО И пО-ДРУгОМУ
Детский сад на 90 мест будет построен мэрией. Ког-

да? «Тогда, когда застройщик перейдёт к заключитель-
ному этапу. Деньги планируем получить за счёт феде-
рального бюджета, но проектированием придётся зани-
маться нам», – пояснила депутатам Родштейн. 

Можно ли было по-другому? Можно ли было сразу в 
документации возложить обязанность по развитию со-
циальной инфраструктуры на застройщика, ведь неда-
ром проект называется комплексным?

«Чисто теоретически, да, конечно, можно было. Но 
это для нас был первый опыт по реализации механизма 
КРТ. Мы учтём ошибки», – добавила Родштейн на уточ-
няющий вопрос журналиста «ОрелТаймс». 

Когда же наступит это потом? Есть две версии: офи-
циальная и та, что разделяют опытные орловские за-
стройщики и некоторые депутаты облсовета и горсо-
вета. Официальная: реализация КРТ займёт 10 лет, и 
Чапкин обязательно достроит все обещанные дома, не-
смотря на то, что на всех прошедших заседаниях ещё 
ни разу не был представлен проект КРТ. Только рису-
нок первого дома на пустом участке земли, не требую-
щем, по сути, от ООО «СМУ №2» значительных вложе-
ний: инфраструктуру (газ, водоотведение, электриче-
ство, водоснабжение) делает муниципалитет, а Чапкин 
только строит и продаёт. Вероятно, даже себе в убыток, 
ведь часть квартир придётся совершенно бесплатно от-
дать на расселение. В таком случае убыток примерно в 
100 млн рублей прямо перетечёт на второй и третий эта-
пы застройки. Но Чапкин, быть может, чистейшей во-
ды филантроп. 

МНОгОУРОВНеВОй паРКОВКИ Не бУДеТ
Вторая версия неофициальная: ООО «СМУ №2» по-

строит только первый дом. И всё. И даже без многоу-
ровневой парковки. Это единственная инновация, ко-
торая была озвучена Родштейн на заседании комитета.

«Застройщик принял решение отказаться на первом 
этапе от многоуровневой парковки. Парковка будет в её 
обычном понимании. Наземной. Быть может, на следу-
ющих этапах застройщик вернётся к реализации этой 
идеи», – сообщила чиновница. 

В целом складывается уверенное ощущение, что 
власть и ООО «СМУ №2» тянут телегу в совершенно 
разные стороны. Причина одна: разные цели. Мэрии 
крайне важно отчитаться перед федеральным центром 
за освоение 179 млн рублей и вообще реализацию запла-
нированных 10 КРТ. Чапкину, как и любому нормально-
му бизнесу, нужна прибыль. Где в этой цепи люди и ар-
хитектурный облик? Кого это волнует. 

ВеРа, НаДежДа И ДеНьгИ
Отсюда идёт тотальное непонимание ситуации: а что 

такое, собственно, вообще комплексное развитие и чем 
оно отличается от простого строительства. Этот вопрос 

уже пытался поставить перед застройщиком первый ви-
це-спикер облсовета Михаил Вдовин и депутат Виталий 
Рыбаков. Почему детский сад должен строить муници-
палитет? Почему проектом не предусмотрена школа? 
Что делать с транспортной логистикой? Как можно без 
учёта установленного законом норматива заявлять, что 
проблему с парковочными местами застройщик будет 
решать когда-то потом? 

Вот и председатель комитета горсовета по градостро-
ительству Александр Головин попытался высказать 
свою позицию по происходящему.

«Вы знаете, у меня складывается впечатление, я не 
хочу никого обижать, что говорить о комплексном раз-
витии Наугорского шоссе пока не приходится. Цифры 
по необходимым объёмам инвестиций, а это пример-
но 4-5 млрд рублей, СМУ №2 будет найти очень слож-
но, даже можно сказать, невозможно. У нас в Орле есть 
только один застройщик, который себе такое может 
позволить. Думаю, что стоимость квадрата здесь дой-
дет до 80 тыс. рублей, а то и выше», – заявил депутат 
Головин.

«У вас какие-то слишком невероятные цифры! Стои-
мость квадратного метра в первом 10-этажном доме бу-
дет варьироваться на отметке в 55 тыс. рублей», – па-
рировала Родштейн. 

пРОСаДОЧНые гРУНТы?
Вообще говорить о себестоимости квадратного метра 

в домах Чапкина не просто преждевременно, но и, как 
минимум, экономически несостоятельно. ООО «СМУ 
№2», конечно, скосило себе часть затрат, отказавшись 
от дорогостоящих многоуровневых парковок. Это не 
решит проблему с их наличием на последующих эта-
пах. Но кого это волнует. В текущем моменте пробле-
ма снята. 

Есть и ещё одна. О ней «ОрелТаймс» уже ранее рас-
сказывал: геология данного участка такова, что здесь на-
ходятся так называемые просадочные грунты. Обычная 
технология строительства без учёта данного фактора 
может обернуться настоящей трагедией вплоть до обру-
шения дома впоследствии. Если же всё-таки его учесть 
и прибегнуть к устройству свайного поля – стоимость 
строительства сразу же вырастает в разы. Что, в конеч-
ном итоге, влияет и на стоимость квадратного метра жи-
лья. Но кого это волнует. 

«Видели ли Вы геологию проекта? Действительно ли 
там просадочные грунты, что уже показало строитель-
ство ранее возведённого здесь дома другим застройщи-
ком?» – уточнила журналист «ОрелТаймс». 

«Нет, геологию я не видела. Но её застройщик точно 
проводил. Ваши домыслы о просадочных грунтах слиш-
ком надуманные. Высосанные из пальца», – ответила 
Родштейн.

Сразу отметим, нарушения закона в том, что Чапкин 
строит первый дом по обычной технологии – нет. Это 
риски, которые солидный застройщик обязательно бы 
учёл. Почему? Вот вам простой пример: на обрушение 
дома на набережной Дубровинского, более известно-
го как «карточный», в 2017 году повлиял комплекс фак-
торов, среди них – просадочные грунты. Или вот ещё 
один пример: 9-этажный дом на ул. Кукушкина в Ор-
ле также был построен на просадочных грунтах. Спа-
сти от обрушения его удалось, поскольку проблема бы-
ла выявлена на раннем этапе: для этого под фундамент 
дома был залит бетон в таких количествах, что его мож-
но смело назвать «золотым». 

Но кого это волнует. Федеральные деньги и прибыль 
– вот, что стоит на кону по КРТ Наугорки.  

КРаСИВый ОТЧёТ пО КРТ 
Для феДеРальНОгО цеНТРа 
В завершение. Орловская область должна реализо-

вать 10 КРТ. Об этом ранее заявлял замгубернатора по 
развитию инфраструктуры Владимир Ивановский. Это 
не просто «высосанная из пальца» цифра. Это отчётный 
показатель для федерального центра. Но в регионе нет 
ни желающих попадать под данную программу застрой-
щиков, учитывая эффективность первого проведённо-
го конкурса по Наугорке, ни земли. 

Выход из положения был найден. Накануне стало из-
вестно, что второй проект КРТ, ограниченной улицами 
Металлургов и Родзевича-Белевича, без торгов получи-
ло орловское ООО «СЗ «ЖИЛСТРОЙ-Инвест». Именно 
так заявили в мэрии на журналистский запрос «Орел-
Града». Вроде, красиво, да? 

Но вот же незадача: эту землю бизнесмен Петров ку-
пил ещё 20 лет назад. Она находится в его собственно-
сти. Конечно, какие уж тут торги? На данном участке 
будет возведён один дом. По сути это не КРТ – а обыч-
ное строительство. Будет ли школа, детский сад и иная 
социальная инфраструктура, которую и предусматри-
вают проекты КРТ? Кого это волнует. В федеральный 
центр уйдёт красивый отчёт: второй проект КРТ реали-
зуется, третий – в торгах. Так, глядишь, и до конца го-
да наскребём по сусекам до отчётной десятки.

PS. Что же касается КРТ Наугорского шоссе, «Орел-
Таймс» как хроникёр будет следить за развитием со-
бытий. С нетерпением вместе с депутатами облсове-
та ждём 3D-проекта развития данной территории, ко-
торую Виталий Рыбаков обязал представить на следу-
ющем заседании Родштейн. Ну, или застройщика, если 
тот проявит инициативу. 

Источник: https://oreltimes.ru/news/obshhestvo/
deputaty-vnov-usomnilis-v-kompleksnosti-zastrojki-
naugorskogo-shosse-v-orle/

«ОрелТаймс»: Депутаты вновь усомнились 
в комплексности застройки Наугорского 
шоссе в Орле

Игорь
КОНОВалОВ

Комментирует депутат Орловского горсовета 
Игорь КОНОВалОВ:

– Меня  как депутата городского совета беспоко-
ит архитектурный облик микрорайона Наугорского и 

облик города в целом.
Прошел месяц с тех пор, как на за-

седании комитета по строитель-
ству облсовета обсуждался вопрос 
комплексного развития территории 
Наугорского шоссе. Однако до сих пор 
никаких документов – ни проекта 
комплексной застройки, ни разреше-
ния на строительство – депутатам 
предоставлено не было: на заседа-
нии профильного комитета облсове-
та в июне мы их не видели. Резуль-

таты геологических изысканий нам тоже никто не 
предоставил!

По мнению депутатов Справедливой команды, глав-
ная задача чиновников администрации города под ру-
ководством Парахина сейчас – освоить федеральные 
деньги. Ни о каком комплексном развитии террито-
рии говорить не приходится. 

Что мы можем получить в сухом остатке? Похи-
щенные миллионы и обманутых людей!

Депутаты Справедливой команды держат этот 
вопрос на контроле. Мы не допустим очередной по-
пытки распилить не только региональный, но и феде-
ральный бюджет! 
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23 июня жители улицы Орловских пар-
тизан, где мэрия намеревается построить 
дорогу под окнами их домов и вырубить 
около 400 деревьев в местном лесопарке, 
встретились с прокурором области Алек-
сеем Тимошиным и многочисленными чи-
новниками, специально приглашенными в 
прокуратуру. Межведомственное совеща-
ние в прокуратуре, на котором обсуждался 
вопрос соблюдения законодательства при 
строительстве дороги на улице Орловских 
партизан, состоялось через неделю после 
того, как жители собрали народный сход, 
на котором приняли решение обратиться 
за помощью в надзорное ведомство.

Как сообщили в прокуратуре Орловской 
области, в совещании, которое проходило 
под председательством прокурора Тимоши-
на, приняли участие руководитель департа-
мента дорожного хозяйства, транспорта и 
реализации государственных строитель-
ных программ Орловской области Алексей 
Субботин, руководитель департамента над-
зорной и контрольной деятельности Орлов-
ской области Виктор Сенюшкин, врио ру-
ководителя Управления градостроитель-
ства, архитектуры и землеустройства Ор-
ловской области Наталия Анненкова,  мэр г. 
Орла Юрий Парахин,  председатель Орлов-
ского городского Совета народных депута-
тов Василий Новиков, руководитель СУ СК 
России по Орловской области Петр Юдин, 
заместитель начальника УМВД России по 
Орловской области Виталий Власов, на-
чальник УЭБ и ПК УМВД России по Орлов-
ской области Эдуард Мирошкин, начальник 
ЦПЭ УМВД России по Орловской области 
Сергей Докукин, работники аппарата про-
куратуры области и правоохранительных 
органов, представители общественности, 
жители ул. Орловских партизан, дольщики 
дома по ул. Космонавтов.

«Представители уполномоченных орга-
нов власти, присутствующие на совещании, 
доложили прокурору области, что  проек-
тирование строительства дороги по ул. Ор-
ловских партизан на участке от Москов-
ского шоссе до ул. Космонавтов г. Орла и, 

соответственно, начало работ по объекту  
обусловлены необходимостью обеспечения 
благоустроенного подъезда к многоквар-
тирному жилому дому по ул. Космонавтов, 
построенному с вложением средств граж-
дан - участников долевого строительства, - 
говорится в официальном сообщении про-
куратуры Орловской области. - При этом 
ул. Орловских партизан г. Орла как улица в 
жилой застройке с выходом на улицу Кос-
монавтов включена в Генеральный план г. 
Орла.

ООО «Монолитстрой» начаты работы по 
объекту в рамках заключенного контракта, 
финансирование которого осуществляет-
ся за счет средств федерального бюджета.

По итогам совещания прокурор обла-
сти поручил провести проверку прозвучав-
ших в ходе совещания доводов граждан, в 
том числе соблюдения требований зако-
нодательства при разработке и согласова-
нии проекта строительства дороги, вклю-
чая проведение геодезических исследова-
ний, соблюдения подрядчиком требований 
безопасности при начале работ по валке 
деревьев.

Кроме того, Алексей Тимошин поручил 
совместно с уполномоченными органами 
изучить вопрос фактического расположе-
ния коммуникаций в указанном микрорай-
оне, с привлечением органов ГИБДД дать 
оценку соблюдения требований законода-
тельства в сфере безопасности дорожного 
движения.

По поручению прокурора области запла-
нирован выезд заместителя прокурора об-
ласти на место с участием всех заинтересо-
ванных лиц.

Вопрос соблюдения прав граждан оста-
ется на контроле прокуратуры», - сообщи-
ли в надзорном ведомстве.

Казалось бы, ситуация вошла в относи-
тельно «мирное» русло, но это только каза-
лось. Совещание в прокуратуре прошло в 
пятницу, а уже в понедельник на улицу Ор-
ловских партизан приехали грейдеры и ста-
ли снимать слой почвы прямо у кромки про-
куровского леса.

Как рассказала местная жительница 

Татьяна Марабаева, граждане, увидев ра-
бочих, прибежали на место и вызвали по-
лицию. Но пока стражи порядка ехали на 
улицу Орловских партизан, гастарбайтеры 
(а «благоустраивают улицу именно они), 
спешно ретировались. Успев, однако, снять 
широкую полосу грунта и при этом порвать 
пролегающий здесь кабель. 

Как выяснилось позднее, работы на ули-
це Орловских партизан в понедельник на-
чались по непосредственному приказу гу-
бернатора Клычкова. Его, кстати, жители не 
раз приглашали приехать и поговорить с ни-
ми, но вместо себя он присылает рабочих и 
строительную технику. Так вот, как сообщи-
ли «Орловские новости», в понедельник на 
заседании правительства области «Андрей 
Клычков отдал распоряжение мэру Орла 
Юрию Парахину построить скандальную до-
рогу через улицу Орловских партизан по на-
меченному плану… Судя по всему, глава ре-
гиона не собирается ехать на улицу Орлов-
ских партизан. Он попросил донести до жи-
телей, что планируемый властями вариант 
дороги - единственный из возможных. При 
этом обеспечение подъезда для нового жи-
лого комплекса является однозначным при-
оритетом, от которого отказаться уже невоз-
можно. Клычков распорядился довести на-
чатое до конца, но сделать это «без особых 
потрясений», - пишут «ОН».

Однако жители, вопреки распоряжению 
Клычкова, потрясены. Потрясены тем, как 
цинично и беспардонно чиновники игнори-
руют их мнение, как по-хамски обращают-
ся с ними рабочие, как откровенно власть 
пренебрегает интересами своих граждан.

- На встрече с прокурором области Па-
рахин сидит и нам в глаза врет, что наши 
деревья (которые намерены вырубить. – 
Прим. ред.) меньше 15 сантиметров в об-
хвате, поэтому это в принципе не деревья, - 
рассказала Татьяна Марабаева. - Вы видели 
40-летний дуб, я не могу его обхватить, это 
15 сантиметров?.. 

- Они, наверное, думают, что им здесь бу-
дет легко? Встала вся улица. На сход приш-
ли 500 человек, мы их за два часа собрали, 
как только началась вырубка. Они не по-
нимают, что ли, что это проблема целой 

улицы? Поэтому люди все выходят. По-
смотрим, чем это закончится. Ждем реак-
ции прокурора. Андрей Евгеньевич к нам 
только технику посылает и пильщиков. На 
Андрея Евгеньевича, честно говоря, мы не 
надеемся…

Приезжают рабочие, они, я так мягко 
скажу, не орловские. И они по-хамски с на-
ми разговаривают. И правильно жители в 
соцсетях пишут: в городе просто нет хозяи-
на. Был бы хозяин, они бы так себя здесь не 
вели, так бы с нами не общались. И такого 
бы бардака не было в нашем городе, - счи-
тает активистка.  

С Татьяной солидарны горожане, остав-
ляющие комментарии в соцсетях под поста-
ми о том, что происходит на улице Орлов-
ских партизан. Процитируем лишь несколь-
ко из них. 

«Уже сегодня губернатор дал распоря-
жение мэру строить тут дорогу, излюблен-
ное занятие чиновников со скандалом, на-
зло жителям продвигать свои проекты, ра-
ди распила бабла».

«Жители в таком накале, что сложно 
предсказать последствия...»

«Любимые орловчане, это что же творит-
ся у нас в городе??? Это же идет полное иг-
норирование горожан (причем не только 
Партизан), и нахрапом уничтожается жи-
вая наша природа!!! Ощущение, что людей 
ударить не могут, мстят, закатывая всё в бе-
тон, и с какой-то особой жестокостью!!!»

«А где Вдовин, Новиков и Гоцакова! Ис-
пугались Клычкова?»

«Клычков и Парахин полностью игно-
рируют мнения людей и забывают, что они 
являются лицами, замещающими государ-
ственные должности, принадлежащие на-
роду! Мандаты доверия им выдает народ! 
И народ им НЕ разрешает строить там 
дорогу!..»

Заметим, это самые приличные и толе-
рантные комментарии, в других, которые в 
СМИ цитировать нельзя, граждане не сдер-
живаются в своих оценках мэра и губерна-
тора. Впрочем, не уверены, что Парахин и 
Клычков эти отзывы прочитают: не царское 
это дело – к гражданам прислушиваться…

«В городе просто нет хозяина»
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Для кого наши памятники – 
строительный мусор?

Руслан Перелыгин: 
– Сегодня мы с вами находимся 

в знаковом месте для города Орла, 
я хотел бы услышать ваше мнение 
по поводу сноса ротонды. В моих 
руках ответ прокуратуры Орлов-
ской области на мой запрос: про-
куратура утверждает, что снос за-
конный. Здесь есть юридическая 
составляющая и, скажем так, мо-
ральная. Прокуратура говорит, что 
юридически всё верно. Что вы ска-
жете по этому вопросу?

Илья Кушелев:
– Я бы начал с моральной сто-

роны этого дела, потому что Дво-
рянское гнездо – это символ го-
рода Орла. Есть такое понятие – 
семиотика ландшафта, знаковая 
система, по которой то или иное 
место, тот или иной объект, тот или 
иной географический пункт узна-
ётся сразу, который является его 
символом, как Петербург у нас ас-
социируется с Медным всадником. 
Что такое Петербург? Адмиралтей-
ская игла, Петропавловская кре-
пость, Исаакиевский собор, Зим-
ний дворец – один из этих объек-
тов достаточно знать, и сразу вста-
ёт образ Петербурга. Вот для Орла 
таким семиотически значимым, 
символическим, знаковым всег-
да было Дворянское гнездо. Дво-
рянское гнездо – это гора и вен-
чающая её беседка. Допустим, да-
же предположим, что мы поверим 
техническим данным: она пришла 
в полную негодность, не подлежала 
восстановлению, в чём я очень со-
мневаюсь... Скорее всего, там ли-
бо пожалели средств, потому что 
ремонтировать – это может быть 
дороже, сложнее технологически. 
Проще всё это снести и построить 
заново – сейчас это очень модно 
стало.

Перелыгин:
– Когда реконструкция идет 

– это конкретно реконструкция, 
а когда снос – это деньги, возведе-
ние нового – это опять деньги, то 
есть это больший бюджет, чем ре-
анимировать произведение куль-
турного наследия.

Кушелев:
– Может быть, и так. Даже если 

предположить, что беседка пришла 
в полную негодность, и она долж-
на быть демонтирована, заменена 

новой, и балюстрада, всё равно так 
не делается. Это проявление неу-
важения к памяти, и это в общем-
то вскрывает действительное отно-
шение тех, кто этим занимается, и 
тех, кто этим руководит, к памяти и 
к памятникам. Они их презирают. 
Они ни во что их не ставят. Для них 
это строительный мусор.

Перелыгин: 
– Ваше мнение поддерживает 

большинство, особенно в коммен-
тариях. Все были против разруше-
ния, демонтажа данного объекта. 
Вы правы, не было необходимо-
сти демонтировать и строить но-
вое. То есть опять бухгалтерский 
подход, опять – чтобы подрядчи-
ку было выгодно заработать и, ви-
димо, кому-то занести.

Кушелев:
– В чем здесь камень преткно-

вения? Суть этого ответа (проку-
ратуры. – Прим. ред.): там напи-
сано, что беседка-ротонда и ба-
люстрада не являлись предметом 
охраны объекта культурного на-
следия. И прокуратура, довольная, 
радостная, закрывает этот вопрос. 
Пишет нам, что всё хорошо, всё в 
порядке. Но добросовестный под-
ход к делу требовал бы постановки 
со стороны прокуратуры такого 
вопроса: а почему ключевые объ-
екты, которые определяют образ 
этого места, которые являются его 
центром, сутью, понимаете, без бе-
седки – это непонятно что, бесед-
ка – это маркер, почему венчаю-
щий элемент пространства, самый 
значимый архитектурно, почему 
он не являлся предметом охраны? 

Вот этот вопрос не я должен зада-
вать, хотя я его задаю как специ-
алист, но его должна была задать 
прокуратура. Там же не совсем 
безграмотные люди сидят, они же 
достаточно грамотные и образо-
ванные должны быть.

Перелыгин: 
– Там умные грамотные люди. 

Мы как депутаты Справедливой 
команды обратимся туда с запро-
сом, чтобы все-таки они разобра-
лись с этим. 

Кушелев:
– Так возникает предположе-

ние, что предмет охраны, как это 
у нас водится, я говорю, потому 
что я знаю по другим объектам, по 
той же Гостиной, 1,  предмет охра-
ны кромсается и подделывается, я 
специально употребляю эти слова, 
под уже задуманный готовый про-
ект. Тогда как должно быть всё на-
оборот. По методике, по всем пра-
вилам сначала определяется пред-
мет охраны, что же ценно. Почему 
этот объект стал памятником? По-
тому что у него есть предмет охра-
ны. На нем держится весь смысл. 
А потом уже мы проводим работы 
по сохранению памятника, исходя 
из того, какой у него предмет ох-
раны. Да, он может быть уточнен 
в процессе проведения обследова-
ния, но эти все правила составля-
лись очень грамотными добросо-
вестными профессионалами, и они 
исходят все из презумпции добро-
совестности. Понимаете, в чем па-
радокс и в чем трагедия. А опери-
руют и работают с этими правила-
ми те люди, которые, я мягко ска-
жу, не очень добросовестные. Это 
очень мягко сказано. Я специально 
не употребляю резких выражений. 
И получается, что предмет охраны 
подделывается под тот проект и 
под ту коммерческую подоплёку.

Памятники относятся к так на-
зываемым мериторным благам. 
Они не ликвидны по определе-
нию, и ждать, и думать, и вводить 

всех в заблуждение по тому вопро-
су, что памятник должен прино-
сить какую-то прибыль, что долж-
на быть некая экономическая це-
лесообразность, – это просто 
незнание законов экономики и со-
циальной жизни. Памятник не мо-
жет приносить прибыль, он требу-
ет вложений. Это те блага, которые 
необходимы обществу.

Перелыгин: 
– Я надеюсь, что наш разговор 

приведет к каким-то реальным ре-
зультатам, здесь, конечно, нужно 
разобраться, вникнуть в детали, 
сделать запросы, во всяком слу-
чае в другой раз, может быть, поо-
стерегутся уже с другим памятни-
ком так поступать, как поступили 
с Дворянским гнездом – симво-
лом Орла.

Жители Орла оставили свои 
комментарии под видео:

– Кругом все рушится, очень 
печально. Почему такое наплева-
тельское отношение к истории? 
Где-то песчинки сохраняют, у нас 
же рушат по-варварски ковшом.

 – Такое впечатление, что сти-
рается история и памятные мо-
менты, с ней связанные. В Орле и 
так осталось минимальное количе-
ство памятных зданий. Путеше-
ствую по городам России, я раньше 
так страдала от того, что столь-
ко красивых зданий, церквей, по-
истине шедевров стоят полураз-
рушенными, заброшенными. А те-
перь я поменяла мнение и говорю, 
что хорошо, что они заброшены, и 
придёт их час, когда их отрестав-
рируют. Пусть лучше стоят за-
брошками, нежели подвергаются 
уничтожению.

– Да-а-а, мы потихоньку теря-
ем облик литературной столицы.

– О таких решениях нужно 
спрашивать людей!

– Приехал намеренно пока-
зать девушке красивый пейзаж, 

сначала наткнулись на разби-
тую дорогу вдоль реки, а дойдя 
до беседки, увидели руины, пе-
рекопанный фарш из бетона и 
арматуры. Получается, теперь 
нет этого места, гнездо без 
гнезда.

– Этой ротонде лет 100. 
А ..., заехавший в наш го-
род на пять лет, разрушил её. 
– Наш родной памятник, истори-
ческая достопримечательность. 
Её больше нет!

Администрация города Орла:
– Добрый день. Было принято 

решение демонтировать старую 
ротонду. Новая ротонда приоб-
ретет первозданный вид и будет 
создана из более современных и ка-
чественных материалов. Все рабо-
ты прошли историко-культурную 
экспертизу. 

– Администрация города Ор-
ла, спасибо, что объяснили. Поче-
му никто об это не говорит? И в ре-
зультате такие посты.

– Администрация города Ор-
ла, весь город уже в курсе, как каче-
ственно вы делаете!!! Не смеши-
те людей.

– Администрация города Орла, 
вот это номер! Это как Айвазов-
ского и Репина переписать новыми 
красками! Вот это вы придумали, 
шедеВРАЛЬНО.

– Администрация города Ор-
ла, хорошо, если так. Но Клычков 
с Парахиным полгорода выруби-
ли. Парк Победы очень выруби-
ли. Народ всё видит, все возму-
щаются. Поэтому ничего хоро-
шего мы уже не ждём от нынеш-
ней власти.

Илья Кушелев ответил:
– Они понятия не имеют о 

том, что такое памятник. Я сказал, 
они ни во что не ставят памятни-
ки, но дело обстоит ещё хуже – 
они не понимают, что это такое в 
принципе.

Депутаты, градозащитники и рядовые жители Орла не могут сми-
риться с варварским уничтожением уникальной беседки-ротонды 
в Дворянском гнезде. На днях депутат Орловского облсовета, руко-
водитель фракции «Справедливая Россия» Руслан Перелыгин запи-
сал интервью с искусствоведом, лауреатом Макарьевской премии, 
а также  международной общественной премии им. Алексея Коме-
ча Ильёй Кушелевым, который высказался на тему сноса одного из 
символов города Орла. Видео депутат разместил на своей странице 
в соцсети ВКонтакте. Расшифровку беседы «ОС» публикует ниже.
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Дорога к пляжу с обеих сторон — от пе-
шеходного моста и от трассы — в привычных 
ямах и колдобинах. 

Вообще, в этом году перед началом пляж-
ного сезона городская администрация особо 
не заморачивалась: к 1 июня на Светлой жиз-
ни ещё и конь не валялся. «Благоустройство» 
самого посещаемого пляжа города откладыва-
ли до последнего, и на выходе горожане полу-
чили очередную «профанацию»: совершенно 
убогое место отдыха с разрушенными подъ-
ездными путями и очень старым пляжным 
оборудованием. Единственное, что может уте-
шить отдыхающих, — само озеро, оно не ста-
реет. Всё то, что вокруг него, - «продукт жиз-
недеятельности» администрации города Орла, 

которая в очередной раз продемонстрировала 
своё «уважительное» отношение к налогопла-
тельщикам. К слову, к мэру, в частности, у них 
есть вопросы.

Ещё в начале июня жители Орла спрашива-
ли мэра Парахина в соцсетях, когда отремон-
тируют дорогу к Светлой жизни:

«…Что с ямочным ремонтом дороги от М2 
до пляжа на озере Светлая жизнь? Писали - 
второй квартал 2023-го, есть ли какая-нибудь 
свежая информация?». Парахин ответил, что 
дорогу к озеру приведут в порядок в течение 
...месяца. Месяц на исходе, второй квартал 

тоже — дороги нет. Когда будет производить-
ся ремонт дорожного полотна? В июльскую 
жару, когда и без того узкая дорога вдоль пля-
жа станет одной большой пробкой? В этом 
случае для многих сразу закончится и пляж-
ный сезон, и дачный: если, как это обычно бы-
вает, движение здесь не будет регулироваться, 

проехать к дачам на Светлой жизни будет не-
возможно. Впрочем, о чём это мы? Ведь Пара-
хин не назвал тот самый месяц, когда заплани-
рован ремонт дороги к Светлой жизни. Мо-
жет, это будет сентябрь или октябрь... Следу-
ющего года.

Ольга РОжДЕСтВина

Пляж на Светлой жизни — «продукт жизнедеятельности»  
          администрации Орла?К концу июня городской пляж на 
озере Светлая жизнь, наконец-то, вер-
нулся к своему прошлогоднему состо-
янию. Песок, который вывалили возле 
скамеек и раздевалок, кое-как раскида-
ли, некошеная сорная растительность 
подсохла от жары, покорёженные от 
времени советские «грибки» выглядят 
не такими облезлыми — на старую кра-
ску, которая местами отвалилась, на-
несли новый слой; мусор частично вы-
везли, поэтому запах от содержимого 
контейнеров, расположенных рядом с 
пляжем, распространяется на меньшее 
расстояние. 
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